
ЗНАЙ НАШИХ!

ВСЕ ПОКОЛЕНИЯ БОГАТЫРЕЙ
соберутся со всех концов России и стран 
СНГ на празднование 25-летия областной 
школы греко-римской (ранее она назы
валась классической) борьбы. За четверть 
века эта ДЮСШ обучила более 12 тысяч 
юных спортсменов, среди ее выпускни
ков - призер первенства России мастер 
спорта Александр Болобко, чемпион Си
бири, призер первенства РСФСР Вале
рий Пономарев, призер Спартакиады 
школьников России Николай Демидов, 
победитель Всесоюзного турнира ДЮСШ 
Министерства просвещения Андрей Ба
банов и другие. Сейчас в школе занима

ются 400 юных борцов. Великолепный 
показатель! 1 октября, все поколения бо
гатырей встретятся на торжественном 
заседании, где основатель школы отлич
ник просвещения России Ю. П. Теплое 
расскажет о нынешних заботах трене
ров. А о мастерстве молодого поколе
ния гости смогут судить по четырем фи
налам первенства области в честь 50- 
летия области, которые пройдут на их 
глазах. Будут награждение победителей 
и памятные подарки ветеранам. ДЮСШ 
ждет гостей 1 октября по адресу: ул. 79-й 
Гвардейской дивизии, 10/3, в 14 часов.
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К а к  и прогнозировалось  
служ бой занятости М ол ча - 
новского р ай о н а , ее  услуги  
в этом году понадобились  

■ многим. Н а 1 сентября в рай
оне было зарегистрирова
но 9 58  гр а ж д а н , не занятых  
т р у д о в о й  д еятел ьностью . 
Статус безработного  за  8 
месяцев н а  себя примерили  
88 9  ч ел о в ек. По.сравнению  
с н ач ал о м  года безработ
ных стало втрое больш е, 
причем  расширяется и геог
раф ия их прож ивания. Аб
сол ю тн о  все н асел ен ны е  
пункты  -  а  их в районе 18 -  
зар а ж е н ы  вирусом б езра
ботицы .

С невостребованностью  
н а  ры нке труд а  все чащ е  
с та л к и в а е т с я  м о л о д е ж ь .  
М естное ПТУ, выпуская по 
весне о ч е р е д н у ю  гр уппу  
поваров-кондитеров, пере
адресовало всех своих по
допечны х в служ бу занятос
ти. М олоды е специалисты и 
вы пускники 9 -1 1 -х  классов 
б е з  п р о ф есси и  п о д н я л и  
п л а н ку  м олодеж ной  б езр а 
ботицы до  60  процентов от 
общ его  числа безработны х.

При массовом с о кр ащ е
нии производстве и вы нуж
денны х простоях список ва
кансий в районе тает на гла
зах . Если в ию ле он насчи
тывал 2 7  свободных мест, в 
н ач ал е  сентября -  2 0 , то се
годня р ай о н у  нуж ны  толь
ко  5  пильщ иков дров, д а  и 
то р аб ота  эта врем енная. 
Б ан к вакансий для ж ен щ и н  
отличается больш им ко л и 
чеством, но не разноо бр а
зием: на постоянную раб о 
ту в сельские ш колы  требу 
ются 11 учителей . Д руги х  
вакансий нет.

В этом году по нап р ав 
лению  службы  занятости 18 
ж е н щ и н  обучались по спе
циальностям: кассир-прода
вец, бухгалтер малого пред
приятия, п а р и к м а х е р -у н и 
версал, косм етолог, модис- 
т ка -ш а п о ч н и ц а , швея, за 
кр о й щ и ц а . О бщ ие затраты  
н а  переоб учение  безработ
ных составили более 9 м ил 
лионов рублей.

С т р а х о в ы е  в зно сы  в 
фонд занятости, поступаю 
щ ие от предприятий р ай 
о н а , не м огут покрыть рас
ходов н а  реализацию  р ай 
онной  программы  занятос
ти в полном  о б ъ е м е .Т а к , за  
первое полугодие в ф онд  
поступило 7 5 ,8  м ил л и он а  
руб л ей , а  израсходовано - 
1 0 9 ,8  м иллиона рублей.

Эконом ическая ситуация  
в р ай о н е , провоцирую щ ая  
рост безработицы , нем н о 
гим отличается от таковой в 
других р ай о н ах  области.

ПРЕСС -СЛУЖ Б А УТИ ЗН.

ОБМАН НАВАРУ НЕ ПРИБАВИТ
Некоторые предприниматели в своих отношениях с таможней напоминают известную

по классику унтер-офицерскую вдову.
- Слюшай, дарагой, зачем 

мне эта бумажка искат? -кипит 
и отчаянно жестикулирует пред
ставитель гордого кавказского 
племени. - Слюшай, давай так. 
Я сибе поехал, а тибя отблаго
дарю.

К таким разговорам инспек
торы грузового отдела уже при
выкли. Правда, в самой тамож
не до таких откровенных пред
ложений редко доходит. А вот 
при досмотре восточный люд 
норовит «заинтересовать». По
этому (гарантия для самих 
себя?) таможенники выезжают 
поглядеть товар обязательно 
вдвоем.

- К нам к первым приходят и 
с нами же прощаются и фирма
чи, и частники, - рассказывает 
старший инспектор Б.В. Елагин. 
- Кто знает - уже с готовой ки
пой документов. Но даже са
мые проверенные и постоянные 
клиенты проходят обязательную 
процедуру 5-ступенчатого кон
троля.

Итак, начнем: просмотр всех 
необходимых бумаг и «заклад
ка» их в компьютер. Затем - ва
лютный контроль - правомоч
ность вашей сделки, правиль
ность таможенной стоимости 
товара. Следующий этап - оп
лата всех таможенных пошлин 
и проверка поступления плате
жей на таможенный счет. Отдел 
статистики как бы суммирует

всю предыдущую информацию 
и еще раз проверяет всю це
почку, начиная от факта сущес
твования самой фирмы. И до
лгожданный досмотр товара. 
Правда, он не для всех обяза
телен. Тут уж как решит началь
ник отдела или главный инспек
тор. Если повезрт (все, что вы 
завезли на продажу, не значит
ся в особом списке) - тут же 
получите разрешающую отмет
ку, и вперед - получать свою 
предполагаемую прибыль. При 
благоприятном стечении обсто
ятельств, сиречь вашей юриди
ческой грамотности и честйых 
намерениях, а также благодаря 
компьютерной сети на всю та
моженную бюрократию уйдет 
час-два. Возникнут неувязки с 
документами - на оформление 
может уйти неделя, а то и две 

- Чего далеко ходить, - рас
сказывает по дороге на ЛПК 
главный инспектор отдела А В 
Баранов. - Два дня назад одни 
деятели завезли бальзам из 
Вьетнама. Лицензии нет. Как его 
классифицировать: то ли алко
голь, то ли лекарство? Пробы 
«поехали» в Новосибирск на эк
спертизу. Правда, горе-бизнес
менам от этого не будет легче. 
Если специалисты подтвердят, 
что это лечебный препарат, пот
ребуется разрешение Минздра
ва. Ну а посчитают за обыкно
венное спиртное, то будьте до

бры - положенную 
пошлину, акциз, 
НДС и спецналог 
Что, в принципе, 
оплатить невоз
можно.

Стоп, приехали. 
Мы на складе го
товой продукции 
лесопромышлен
ного комбината. 
Таможенники дово
льны: возни с до
кументами этого 
предприятия-спец- 
экспортера почти 
никакой. Тем более 
лес идет в Узбекис
тан. А нам, журна
листам, честно го
воря, было скучно
вато. Ну вагон, ну 
бревна. Эх... А где 
же наркомафия, 
где спрятанное в 
тайниках золото, 
иконы и прочее?

- Это же хоро
шо, что наша рабо
та пока сугубо мир
ная и бумажная, - 
как-то хитро при
щуривается Бара
нов. - Хотя и без 
-уголовщины хлопот 
хватает. Кажется, 
большое ли дело 
товарный код? А 
ошибся инспектор

- и федеральный бюджет лиши; ■ 
ся солидной суммы. Скажем, 
натуральный кофе - товар бес
пошлинный, а вот растворимый
- совсем наоборот. А контра
банда? Так ей у нас занимается 
специальный отдел.

В отделе контрабанды меня 
встретили и проводили крыла
той фразой начальника тамож
ни Ю. Б. Кузьменко: « Отдел 
ваш должен работать тихо и не
заметно». И потому попытки вы
удить какую-нибудь «жареную» 
информацию не увенчались ус
пехом. .

- Вот дадут нашему аэро
порту статус международного,
- вежливо пояснила и. о. на
чальника отдела Т.Ю. Капусти
на, - тогда наверняка и «травку» 
обнаружим или еще что поху
же...

Здесь тоже попеняли на ру
тинность работы: нас мало, а 
нарушений...

- Странный все же это на
род продавцы-покупатели, - рас
суждали сообща инспектора.- 
Считают,^что обман им навару 
прибавит. Обычно же бывает 
наоборот. Вот привезли ком
мерсанты водку из Киргизии, а 
оформить товар, как положено, 
не захотели.. Теперь придется

выложить около 18 миллионов. 
А по закону плата составляла 
15 сотых процента от общей 
стоимости товара.

Кстати, девятым валом на
рушений грозит захлестнуть 
этот отдел внутрироссийский 
таможенный транзит. Здесь и 
платить ничего не надо, только 
штамп в таможне поставь. Так 
нет, каждый норовит проскочить 
с товаром мимо. МожбТ быть, 
как раз поэтому число наруше
ний, даже по самым грубым при
кидкам, по сравнению с сен
тябрем 1993 года выросло в 
пять раз.

Бывают здесь и действи
тельно серьезные дела. Ими 
борцы с контрабандой занима
ются, как правило, вкупе с ми
лицией и даже ФСК. Желание у 
нарушителей одно - обойти та
можню. А вот методы разные: 
одна из фирм завезла бытовую 
химию. А при расследовании 
выплыли факты подделки тамо
женных штампов. Что уже само 
по себе серьезный криминал. 
Ну да дело еще, как говорится, 
в производстве. Деталей не рас
скажешь. А жаль...

А л ександр  БЕРЕЖ КОВ. 
Ф ото Евгения ЛИСИЦЫ НА.

КОНТАКТЫ

МЕДИКИ 
ЗАБОТЯТСЯ 
О СВОЕМ 
КРУГОЗОРЕ

Н едавно в Сибирском  
м едицинском университе
те  состоялась н а у ч н о -  
практическая  конф ерен
ция «Актуальны е вопро
сы га с тр о э н те р о л о ги и » . 
Научны й ф орум, прове
денны й при п о д д е р ж к е  
м еж д ун аро д но й  ассоциа
ции га с тр о эн тер о л о го в , 
был посвящен памяти зна
м енитого  том ича, а к а д е 
м и ка  Д .Д . Яблокова.

В Том ске собрались  
специалисты М осковской  
м едицинской  а к а д е м и и , 
учены е из К ем ерова, Н о 
в о с и б и р с к а , Т ю м е н и ,  
И ж ев ска  и Краснод ара . 
Они обсудили актуальные  
вопросы  ф а р м а к о т е р а 
пии, заболеваний органов  
пищ еварени я. А сибиря
ки  -  чисто региональную  
проблем у борьбы с хро 
ническим  описторхозом.

Теоретические дискус
сии тут ж е  были закр е п 
лены  деловы ми соглаш е
н и я м и  с з а р у б е ж н ы м и  
ф ирм ам и. Администрация  
го ро д а  согласилась фи
нансировать заказа н н у ю  
«Я нсен  Ф а р м а ц е в т и к а »  
р азр а б о тку  новы х препа
ратов. Здесь ж е прош ла  
п р е з е н т а ц и я  известны х  
производителей лекарств: 
«Б ротакас ф орма» (Гол- 

‘я о н д и я), «Глаксо» (А нг
лия), «Дева холдинг» (Тур
ция).

-  Встреча -состоялась 
им енно  в Том ске, -  сказа 
л а  заведую щ ая каф едрой  
тер апи и  ФУВ Э. И . Бело
б о р о д о в а  (и н и ц атор ам и  
конф еренц ии  были р уко 
водители н ау ч н о - п р а к 
тического  центра «Гастро
энтерология» городского  
управления здравоохра
нения и СМ У), -  потому 
что н аш  город, славящ ий
ся м едицинским и дости
ж ен и ям и , оторван от цен
тр а . И в ны неш них усло
виях н ет  средств часто  
посылать врачей на спе
ц иал изац ию  в другие го
род а России. А  така я  ко н 
ф еренция -  отличная воз
можность для специалис
тов расш ирить свой науч
ный кр угозор .

С . З А Х А Р О В А .

КОРОТКО

НАУКА И ПРОИЗВОДСТВО * 
БЛИЗНЕЦЫ-БРАТЬЯ

Председатель областной Думы Борис Мальцев посетил недав
но акционернре общество «Реатон», которое является единствен
ным в России разработчиком и'производителем портативных про
игрывателей компакт-дисков.

Борис Алексеевич познакомился с процессом сборки и испы
таний цветных телевизоров и видеомагнитофонов из узлов южно- 
корейской фирмы ДЭУ, с производством проигрывателей. На со
вете директоров акционерного общества обсуждались возмож
ности развития связей «Реатона» с ведущими зарубежными фир
мами, проблемы выполнения оборонного заказа. Председатель 
Думы подчеркнул необходимость более тесного взаимодействия 
томских предприятий и вузов, занятых разработкой и производст
вом наукоемкой продукции.

Выделять льготные кредиты из бюджета области, как считает1 
высокий гость, нужно прежде всего для таких передовых и науко
емких производств.

ПРОЖИТЬ НА ДЕВЯТЬ ТЫСЯЧ...
У многих студентов медуниверситета настроение сегодня весь

ма грустное. Особенно - у иногородних, из других государств 
СНГ, у тех, кому не в состоянии помочь родители. Весь сентябрь 
они ждали выдачи летней стипендии и... дождались. Из расчета - 
9 тысяч за месяц. Сами понимаете, жить на эти деньги весьма 
проблематично. Индексационную разницу и стипендию за сен
тябрь обещают выдать позднее. В ТГПИ студенты получили по 19 
тысяч рублей (окончательный расчет -позже).

В остальных вузах Томска даже троечники прлучили за каждый 
месяц лета по 26 тысяч 650 рублей. В ТПУ и ТГУ даже выдали 
деньги за сентябрь и доплату на питание.

ТЕПЛО В КАЖДОЙ КВАРТИРЕ
Впрочем, отдельные счастливчики с удовольствием «обжига

лись» о свои батареи еще в начале сентября. Уже тогда Сибхим- 
комбинат готов был подать тепло в городские дома и учреждения. 
Но мешал затянувшийся монтаж теплосетей. Коллектив завода 
«Гидроэнергоснаб» (СХК) пришел на помощь коммунальщикам: 
пришлось работать и днем, и ночью, бесплатно.. Зато теперь 
тепло есть в каждой квартире Северска.

РЫНОК НА СОВЕТСКОЙ УЛИЦЕ
Райцентр Александровское - единственный на севере облас

ти, до сих пор не имевший рынка. Нынче летом на улице Советс
кой, недалеко от пристани, появились плотники, застучали топо
ры. Строительство деревянного торгового павильона, по словам 
главы сельской администрации В. Т. Дубровина, обошлось бюд
жету райцентра в 15 миллионов. Однако не строить нельзя: все 
больше александровцев, не говоря о заезжих коммерсантах, при
бегают к мелкой торговле как средству поправить личный бюджет.

ОСЕННИЙ КРОСС
В Советском районе стартовала очередная спартакиада школь

ников «Здоровье». В рамках празднования 50-летия в городском 
саду прошел километровый легкоатлетический кросс. Победите
лями его стали ребята из школы № 41 (преподаватель Ю. М. 
Моисеев), вторыми были учащиеся 9-й школы, на третьем месте - 
ученики школы № 4.

В личном первенстве одержали победу ученики 41-й школы 
Лена Борисова и Саша Мауэр. Все участники кросса получили на 
память сувениры и сладкие призы, а чемпионы школ были награж
дены памятными медалями управления образования мэрии г. 
Томска. ,

С 28 сентября остановлено
движение трамвая маршрута № 2 

на Томск-11.
Движение трамвая осуществляется

до ул. Д . -Ключевской.  ■

*

ДОВЕРИТЕЛЬНЫЙ РАЗГОВОР

НАЕДИНЕ С НАДЕЖДОЙ
-З а  мной б уд ете ,- прош ептала девуш ка, 

вытирая слезы . А'за дверями службы соци
ально-психологической помощи кто-то уж е  
делился своим несчастьем и надеялся, что 
ему помогут. Чтобы войти туда, пришлось  
долго ждать. Ведь беда приходит в дом  
стольких л ю д ей ... И для того, чтобы об 
легчить д уш у, нужно уж е занимать очередь. 
К врачу-психиатру Н адеж де М ихайловне  
ПОПОВОЙ я заш ла восьмой по счету.

- Да. приходят те, кто стал одиноким или 
страдает из-за неурядиц на работе, в семье... 
потерял любимого человека или несчастье так 
овладело им, что он хочет свести счеты с жизнью. 
И мне нужно поговорить с ним так, чтобы в чело
веке появилась уверенность.

-O r вас уходят если не с улыбкой (хотя 
видела и  таких), то со спокойным выраже
нием лица. О  чем же, если не секрет, вы  
беседуете?

- Прежде всего, никогда не даю готовых 
рецептов, как избавиться от невзгод. Я рисую 
перед человеком его несчастье таким, чтобы он 
посмотрел на него более здраво и сам нашел 
выход. Если у моего гостя есть хобби, советую 
.заняться только любимым делом'. Когда он увле
чен чем-нибудь, проблема, конечно же, не исче
зает, но он смотрит на нее уже другими глазами.

Как видите, на мне нет белого халата, да и 
этот рабочий стол совсем не нужен - мы беседу
ем, сидя в креслах напротив друг друга. Это 
очень важно - не отгораживаться от человека, 
образовать с ним единое пространство. Но иног
да такогр общения бывает мало, и в Институте 
психического здоровья мы проводим групповые 
занятия, треннинги.

- А как можно помочь, к  примеру, жен
щине, о т которой ушел муж?..

-Знаете, есть хорошая поговорка: «Первая 
жена от Бога, вторая - от людей, а третья - от 
дьявола». Поэтому не нужно окончательно хло
пать дверью за своим мужем - он, как правило, 
возвращается в первую семью. Можно расстать
ся друзьями и этим только увеличить шансы сно
ва быть вместе. Но, видите ли, у наших женщин 
есть и вторая сторона этой трагедии: как одной 
растить детей? А если не хватит алиментов? Поэ
тому нужно, чтобы она успокоилась и была гото
ва к трудностям.

- Отличается ли женское восприятие си 
туации от мужского?

-Да, женщина часто исходит из того, что она-^ 
хранительница очага. Она в панике: «Что же де-* 
лать? Ведь у меня семья, работ'а и что скажут 
знакомые?» То есть беспокоится не столько о 
себе лично, сколько об окружающих. И в этом 
беда нашей прекрасной половины: нет решимос
ти избавиться от комплексов, заняться собой как

следует. Противоположный пол, напротив, в цен
тре всех несчастий видит только себя. Что ж, 
такова мужская природа.

- Кто чаще всего приходит в вашу служ
бу?

- Очень много молодежи, в основном это 
студенты. Часто приходят в высшей степени ин
теллектуалы. Они', кстати, никогда не звонят нам 
по телефону доверия: им необходимо живое об
щение, «контакт глазами». Эти люди очень оди
ноки и боязливы.Часто они не доверяют своим 
близким, опасаясь огласки трагедии, а идут ко 
мне, чужому человеку.

И постоянно к нам обращаются бизнесмены, 
а также их жены и дети. Наши предпринимате
ли. как правило, пытаются снять напряжение глот
ком спиртного, и постепенно это приводит к 
алкоголизму и в конце концов - к депрессии. А 
их жены несчастны из-за того, что они одиноки. 
Уступая просьбе мужа бросить работу, женщина 
оказывается на «необитаемом острове»: не 
встречается с сослуживцами, они просто про 
нее забывают. Недавно звонил мальчик семи 
лет. У него много дорогих игрушек, но ему не с 
кем играть - родители не пускают его к друзьям.

А вот рабочие и крестьяне никогда не прихо--. 
дили. Они считают, что помочь им может не 
психиатр, а спиртное.

-За день вам  приходится  «приводить в 
чувство» стольких людей, что, наверное, 
вы очень устаете от чужого горя...

- Часто обижаются родные, что прихожу до-/ 
мой, а настроения нет- отдала другим. Но над
еваю халат, становлюсь у плиты и «переключа
юсь» на обычный домашний вечер. Очень помо
гает поддержка моих друзей по работе -в Ин
ституте психического здоровья. Интересуются, 
как идут дела, не нужна ли помощь ..

Настораживает то, что стресс сейчас «помо
лодел». Часто обращаются подростки. Недавно 
открылся центр .социальной реабилитации для 
пожилых людей и инвалидов, но, мне кажется, 
такой же нужен и для молодежи. Ведь родители 
сейчас больше думают о том, как заработать 
кусок хлеба, поэтому дети ищут общения на ули
це. В компаниях их не связывают духовные ин
тересы, и они остаются одинокими. А неразде
ленная любовь? Сейчас очень большой процент 
самоубийств приходится именно на молодежь. 
Впрочем, как и на людей после 60 лет. Они 
считают, что прожили жизнь зря и хотят уме
реть.

- Так что же нужно сделать, чтобы у  нас 
не было столько несчастных людей?

Впрочем, на этот вопрос, пожалуй, сегодня 
не ответит никто.

Б еседовала  
Татьяна ПОДЛАСОВА.

КРИМФАКТ

ПАДЕНИЕ
23'Сентября около по

луночи в горбольницу N 
1 была д о став л ен а  В. 
(1 9 7 4  г .р .) .  Д иагноз - ч е 
репно-м озговая травм а, 
закры ты е травмы ж и во 
т а , ш о к , а л к о го л ь н о е  
опьянение. Пьяная д е 
вушка пыталась из окна  
перебраться на соседний  
балкон и сорвалась с 9 -  
го этаж а.

ПРЯТКИ
Утром 23 сентября в 

то р го в о м  ц е н т р е  п о с . 
Светлый были обнаруж е
ны две девчонки - у ч е 
ница 5 -го  класса В. и 
второклассница К . При 
них были подготовлен
ные к выносу продукты  
на полмиллиона рублей. 
Как выяснилось, «слад
кая парочка» спряталась  
в м агазин е вечером , но 
выйти та к  же незам етно  
им уже не удалось,

СВАДЬБА Б Е З  
ПОДАРКОВ

2 4  с е н т я б р я  в час  
ночи в пос. Рассвет н е 
и зв естн ы е про ни кл и  в 
п о м е щ е н и е  с т о л о в о й , 
где игралась свадьба, и 
похитили вещи и п о д ар 
ки гостей м олодож енов. 
Н е п р и я тн ы й  с ю р п р и з ,  
конечно, ом рачил п р а з 
д н и к . . .  В е ч ер о м  в 2 2  
часа в ИВС были з а д е р 
жаны н ер аб отаю щ ие М . 
(1 9 7 9  г .р .) ,  Б. (1 9 7 7  г .р .)  
и Б. (1 9 7 8  г .р .) ,  п о ку 
сивш иеся на счастье но
вой сем ьи. П охищ енное  
изъято.

МАЖЬТЕ, МАЖЬТЕ ХЛЕБ ИКРОЙ..
Едва ли кто из нас отказался бы от 

аппетитного бутерброда! Нет, нет ни с 
икрой паюсной осетровой, ни даже с 
лососевой зернистой, которые давно 
уже перешли в ранг деликатесов. А, до

пустим, с наиболее Доступной по нашим временам икрой минтая. 
Но оказываемся, что при ее.покупке надо быть особенно бдитель
ным. 354 баночки этого дорогостоящего .товара закупило ТОО 
«Вариация»._ Изготовитель икры - ТОО «Дальрыба», на крышках 
140-граммовых баночек дата выпуска - 11 марта 1994 года. Эк
сперты пищевой лаборатории Томского центра стандартизации, 
метрологии и сертификации установили, что дальневосточный то
вар очень низкого качества, в нем обнаружено «интенсивное брож- 
жевание и плесень». Госстандарту пришлось отказать товарищес
тву в выдаче сертификата..

Не доставит особой радости-на праздничном столе и полукоп
ченая алма-атинская колбаса, доставленная в Томск бизнесме

ном-индивидуалом из Целинограда. .Анализ партии в 450 килог
раммов показал, что в продукте неравномерно перемешан фарш, 
содержится много примесей соединительных тканей, для него 
характерен вкус непрокопченного сырого мяса. Бизнесмен полу
чил предписание, запрещающее реализацию завезенного товара.

По-прежнему в Томск идет большими партиями сертифициро
ванная водка. Кооператив «Новатор» завез 300 тысяч бутылок 
«Русской», якобы Барнаульского ликеро-водочного завода. Одна
ко в напитке вместо традиционных 40 градусов оказалось чуть 
более 34, также обнаружен посторонний привкус и резкий запах.

Вместо престижной «Столичной» явный суррогат получило ИЧП 
«ГОНГ» от АО «ВИНАП». Заключение специалистов: 34-градусная 
водка «Столичная» незаводского происхождения.

Всего на прошлой неделе Томским центром стандартизации, 
метрологии и сертификации было забраковано более десятка про
дуктов питания и винно-водочных изделий как несоответствующих 
требованиям безопасности для здоровья людей.

Ю . ЮРЬЕВ.

ВИЗИТЫ

И НАШИ ЛАБОРАТОРИИ 
НЕ ЛЫКОМ ШИТЫ

В сентябре Томск посетил 
представитель западногерман
ской сертификационной фирмы 
«ТЮФ-Рейнланд» доктор Байке. 
Главным итогом визита стало 
подписанием областнбй Думе в 
целях защиты прав потребите
лей соглашения о признании 
сертификатов «ТЮФ-Рейнланд» 
как организации, имеющей ак
кредитованную лабораторию в 
системе ГОС-Р. Сторонами, до
ктором. Байке и Сергеем Иль
иным, на встрече обсуждалась 
возможность использования по
тенциала «ТЮФ-Рейнланд» и его 
сибирского представителя АО 

‘«Сибсерт» для проведения эк
спертиз крупных инвестицион
ных проектов.

Во время переговоров с де
ловыми кругами Томска было 
заключено десять контрактов. 
Семь из них на аккредитацию 
производства и систем гаран
тий качества и три - на аккреди
тацию испытательных лаборато
рий: После встречи с Иваном
Тютриным был получен заказ на 
сертификацию частного меди
цинского госпиталя НПО «МЕ- 
ДЭК», медицинских приборов.

Достигнута договоренность

об открытии в Томске с участи
ем «ТЮФ-Рейнланд Холдинг АГ» 
на базе учебного комплекса уп
равления труда и занятости на
селения центра для Подготовки 
и переподготовки безработных, 
а также для опережающего обу
чения высвобождаемых на пред
приятиях работников. Первым 
сделало заказ АО «Томскнефть» 
на подготовку 250 -300. эле!1 ■ 
трогазосварщиков высокой ква
лификации. Обрести сертифи
каты фирмы смогут и другие 
специалисты - от референтов 
до менеджеров качества, про
шедшие обучение в центре.

В политехническом универ
ситете прошли переговоры в 
научно-испытательном центре 
«Томсканалитика», объединив
шим ведущие-аналитические 
лаборатории Томска. Знамена
тельный факт: результаты ана
лизов зашифрованных проб ма
териалов, привезенных в Томск 
из Германии,сделанные специ
алистами «Техноаналит-лими- 
тед», показали, очень выеркую 
степень чувствительности, точ
ности и конкурентоспособнос
ти оборудования томичей.

Елейа Уткина.

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ К сведению жителей г.Томска!

ШШШЖ НОТАРИАЛЬНАЯ ПАЛАТА
напоминает адреса нотариальных контор в г.Томске:

- пр.Фрунзе, 109-а (ост. «Ул.Шевченко»), тел, 26-03-94;
- Иркутский тракт, 108/1 (ост. «2-й мкр.»), тел. 75-66-31;
- ул.Говорова, 6/1 (ост. «Ул.К.Ильмера»), тел. 76-32-93; 
-ул.Кузнецова, 17 (ост. «Политехнический ин-т»), тел. 44-54-96.
Нотариальная контора Томского района (ост.«Ул.Тверская») 
обслуживает только граждан Томского района. ' <

ВСЕ ДЛЯ БОЛЬНИЦ
предлагает АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «АТМ»

Телефоны: Москва (095) 479-2494, 479-3942, 479-2553; 
Томск (382-2) 212-671.

Телефакс: Москва (095) 479-3942.
Адрес: 129282, Москва, ул.Широкая, 12-а:

*
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Заметки по поводу

ПОСЛЕСЛОВИЕ К ЮБИЛЕЮ
Отшумел, отгрохотал (в буквальном смысле) 

праздник 50-летия со дня образования Томской 
области, холодный сентябрьский дождь смыл 
следы двухдневного веселья и ликования. Под
ведем итоги.

В последние годы все праздники у нас полу
чаются с горчинкой. Не стал исключением и 
нынешний. Не умеем мы, видимо, отключаться 
от внешней среды хотя бы на несколько деньков, 
как это делают, к примеру, бразильцы, которым 
диктатура ли, демократия на дворе, инфляция 
ли, девальвация, а сумасшествие традиционно
го карнавала вынь да положь. Не тот темпера
мент? А может, просто результат самовнуше
ния: не время, мол, так много проблем вокруг, 
неухоженного, неулаженного, а тут - фейервер
ки, танцы на улицах?..

Мы разучились радоваться вместе со всеми. 
Не наедине с собою или своими друзьями, а... 
скопищем. Толпой, если хотите. Даже в тех 
суррогатах праздников недавнего прошлого, 
когда нас собирали в колонны демонстрировать 
то солидарность, то еще что-то, были мгновения 
восторженного единения, когда, к примеру, в 
ответ на зычный призыв с трибун мы ором 
выдыхали «ура-а-а». Есть, видно, в человеке 
потребность в таких вот мгновениях, и оттого - 
ощущение неполноценности, ущербности всех 
нынешних празднеств, новоявленных «красных 
дней календаря».

Можно сколько угодно иронизировать по 
поводу как самого юбилея области, так и юби- 
лейчиков поменьше, которые прокатились по 
томским учреждениям в этот год (свои круглые 
даты отметили и прокуратура, и управление кон
трразведки, и военкомат, и...). Можно злить

власти подсчетами, во сколько обошлись праз
дничные мероприятия и на какие полезные 
дела можно было бы направить эти миллиар
ды.

Но нужно все-таки сказать спасибо органи
заторам юбилея. За попытку вернуть людям 
ощущение праздника, за возможность снова 
почувствовать, что мы живем на этой земле не 
каждый в своем гордом одиночестве, а все 
вместе, что есть сила, объединяющая людей 
вне зависимости от их политических пристрас
тий и имущественного положения, - любовь к 
своему краю, своему городу, своей малой 
родине.

Многих огорчило отсутствие на юбилейных 
торжествах «свадебных генералов» из Моск
вы. Некоторые даже всерьез принялись об
суждать просчеты администрации: что-де она 
не сделала, чтобы заманить в Томск хотя бы 
пару-тройку министров или парламентских 
лидеров.

Да Бог с ними! Перед очередными выбора
ми приедут, как миленькие, и без всякого 
«юбилейного» повода.

Нынешнее празднование вышло с носталь
гическим оттенком. Что ж, «день рожденья - 
грустный праздник», и если у области впереди 
еще много разных дат и годовщин, то у людей, 
живущих в ней, вполне определенное, отме- 
рянное судьбой, количество.

Но в конце-концов надо уметь забывать и 
об этой горести. Иначе зачем вообще разде
лять череду дней на будни и праздники?

Сергей НИКИФОРОВ.

1773 - донской казак, хо
рунжий Емельян Пугачев, 
назвавшийся императором 
Петром III, поднял восста
ние яицких казаков.

1870 -  в Петербургском Ма
риинском театре состоялась 
премьера трагедии А. С. 
Пушкина «Борис Годунов».

1904 -  родился Н. А. Остров
ский, создатель романов 
аКак закалялась сталь» и 
«Рожденные бурей».

1930 -  умер И. Е. Репин, 
великий русский живопи
сец.

В середине сентября по утрам npocneitr Мира на 
Каштаке напоминал многолюдную демонстра
цию, хотя в другие месяцы, когда автобусы 
ходят регулярно, обычно не замечаешь, что 
отсюда уезжает так много народу. Придя на 
остановку в восемь и бесполезно прождав пол
часа, те, кто хотел попасть на работу пораньше, 
впадали в панику, бросаясь навстречу любому 
появляющемуся автобусу. Но те, не доезжая до 
остановки, сворачивали во второй автопарк.

Городские проблемы

АВТОБУСЫ БРАЛИ 
ШТУРМОМ

частливчикам удавалось 
взять штурмом редкие 
случайные автобусы, во

дители которых хотели подра
ботать и брали до тысячи руб
лей с человека. В конце концов 
многиедобирались пешкомдо 
места, где больше другого 
транспорта. Так продолжалось 
более двух недель.

- Действительно, сентябрь 
для нас трудный месяц, - рас
сказали нам в автопарке № 2, 
- ведь, как обычно, в начале 
месяца весь областной центр 
копает картошку. После вось
мого сентября были дни, когда 
на большинство маршрутов вы- 
ходилолишьпо одной машине.

Многие томичи нынче са
жали картошку в Шегарском и 
Кожевниковском районах. По
этому автобусы с ними уходи
ли часов на двенадцать и воз
вращались очень поздно. Для 
предприятия эти рейсы, конеч
но, выгодны. За них платят 
сразу, и нередко -наличными. 
Возможно, и это сказалось на 
готовности выполнить разом 
все заказы.

Здесь есть в чем упрекнуть 
автомобилистов. Понятно, что 
для томичей убрать картофель 
вовремя - это важно. Но ведь 
негоже оставлять город почти 
без автобусов. Кстати, в эти 
же дни работники автопарка и

свою картошку копали, хотя 
также могли заранее позабо
титься.

Могло получиться так, что 
после «картофельной эпопеи» 
рейсы пассажирских автобу
сов вошли бы в нормальный 
график. Но, как всегда осенью, 
начался плановый техосмотр. 
В первую Неделю его вместо 
пятидесяти машин из автопар
ка выходило около пятнадца
ти. Лишь с 21 сентября нако
нец вошли в график.

- Но это благополучие вре
менное, - заверил начальник 
транспортного отдела городс
кой администрации В. В. Кос- 
тяев. - 24 сентября опять про
изошел срыв. Вообще же в 
Томске выходят на линии лишь 
около 75 процентов от плано
вого количества автобусов. За 
три года один раз нам выдели
ли деньги из областного бюд
жета на покупку новых машин. 
Автопарк стареет катастрофи
чески.

Сегодня городская адми
нистрация сама занялась по
иском и приобретением запас
ных частей для автобусов и 
намерена создать для этого 
специальную службу. Но уве
ренности в завтрашнем дне у 
транспортников нет.

Зинаида КУНИЦЫНА.

Подробности

«ЧТОБЫ  Н Е БЫ Л О  ОПЯТЬ К РИ В О ТО Л К О В ...»

сентября в изоляторе 
временного содержания 
в присутствии адвока- 

.тов Р. Н. Шаталовой и Ю. К. 
Якимовича (А. Н. Ведерников 
отсутствовал) арестованному 
заместителю начальника след
ственного управления УВД В. 
Т. Ковалевскому было пред
ъявлено обвинение в должнос
тном подлоге, превышении 
власти и изнасиловании. Оз
накомившись с текстом, он 
письменно выразил свое не
согласие и вновь категоричес
ки отказался отвечать на во
просы следователя по особо 
важным делам областной про
куратуры А. Н. Федько. По не
проверенным сведениям, В. Т. 
Ковалевский именно данного 
следователя, а также других 
работников прокуратуры обви
няет в коррупции и исполне
нии заказа мафии. Кстати, сам 
Федько считает, что понимает 
позицию обвиняемого в вопро
се отказа от дачи показаний:

«Он мог поступить 
только так. Он ждет 
о п р е д е л е н н о го  
времени, когда ему 
будут известны все 
обстоятельства, 
у с та н о в л е н н ы е  
следствием, а по
том будет выдви
гать какие-то вер
сии».

Свою версию 
накануне предъяв
ления обвинения 
ее мужу высказала 

журналистам профессор ТГА- 
СА Т. А. Ковалевская. «Томс
кая мафия решила его уничто
жить». По ее словам, дело на
чалось еще в феврале, но до 
задержания Виктора Тихоно
вича даже ни разу не вызыва
ли и не допросили. Поэтому 
они спокойно уехали в отпуск, 
тем болеё из-за службы под
полковник Ковалевский уже 
несколько лет не был в отпус
ке. «И сразу же началась вак
ханалия. Уволили его брата 
Сергея Ковалевского, майора 
милиции. Уволили Емельяно
ва, который работал в отделе. 
«Выдрали» с улицы работники 
ФСК мою дочь Ирину - у нее 
другая фамилия -и начали ее 
«колоть», как мне сказали, на 
то, чтобы она дала показания, 
что она давала взятки Кова
левскому. Она опешила». Ей 
напомнили эпизод, когда она 
подходила к машине этого важ
ного милицейского чина, и в 
свою очередь опешили, узнав,

что она дочь Ковалевского. 
Оперуполномоченный ФСК 
Александр Янович Б. (позже 
Т.А. Ковалевская пыталась его 
найти, но ей сказали, что в 
бывшем КГБ такой не работа
ет, хотя дочь его хорошо за
помнила) принес свои извине
ния. По (инению жены аресто
ванного, ФСК в деле Ковалев
ского появилась не случайно. 
«Настол ВиктораТихоновича в 
последнее время - буквально 
перед отпуском - легло какое- 
то уголовное дело, в котором 
задействована Галина Влади
мировна Г рекова. Ковалевский 
мне сказал: «Мне всучили это 
дело, и теперь я буду козлом 
отпущения». Муж Грековой - 
полковник нашего КГБ. При
чем сама Галина Владимиров
на сказала так, что «всякого, 
кто выступит против меня, я 
задушу. Я парюсь в одной бане 

■ е прокурором». И еще мне ска
зали, я не знаю, точно или нет, 
что следователь А. Н. Федько - 
родственник Грековой».

Мы встретились с «бедным 
родственником», который ру
ководит оперативно-след
ственной группой из пяти че
ловек, занимающейся делом 
Ковалевского.

- Александр Николаевич, 
жена В.Т.Ковапевского утвер
ждает, что за ним некоторое 
время следили сотрудники 
ФСК, дочь его допрашивали. 
Вы, как следователь, не дава
ли такого поручения?

- Вот что я вам скажу на

этот счет, чтобы не было опять 
кривотолков. 29 августа мною 
было подготовлено поручение 
на имя начальника ФСК об ус
тановлении места нахождения 
и задержании Ковалевского. 
Какие они мероприятия про
водили по моему поручению, я 
не знаю. Но официальное по
ручение давалось. Они пыта
лись задержать Ковалевского, 
но не получилось. По причи
нам от них не зависящим. В 
связи с чем сотрудникам ФСК 
и пришлось вызывать следо
вателя. Во избежание сканда
ла. Товарищ, у которого на 
квартире находился Ковалев
ский, заявил, что органы полу
чат его, только если выломают 
дверь. В отсутствии сотрудни
ков ФСК после длительных 
переговорсГВгШэвапевский был 
задержан мною без примене- 
ния насилия и.оружия.

- Является ли Грекова ва
шей родственницей?

- Хороший вопрос. Жена 
Ковалевского заявила, что в 
управлении ФСК работает пол
ковник или подполковник Г ре- 
ков, жена которого является 
мне родственницей. Об этом я 
до этого-дня никогда не слы
шал. Подумал, ну родственни
ца и родственница. А букваль
но через день после заявления 
Ковалевской я узнаю, что дей
ствительно- она- является мне 
дальней родственницей. Хотя 
до этого в глаза ее ни разу не 
видел, не общался. И ничего 
предосудительного в том, что

она моя родственница, не 
вижу. Другой вопрос, как это 
можно теперь повернуть. Но 
опять же, если бы я это раньше 
знал, имелись какие-то общие 
связи... И если бы я хотел под
ставить Ковалевского, тогда 
бы появились еще какие-то 
данные, а просто заявлять, что 
она моя родственница, а ее 
муж работает в госбезопас
ности - так можно пол-Томска 
обвинить или пол-России. Но 
родственники, хоть и дальние,
• это родственники, а от ро
дственников я не открещива
юсь.

Не открещивается он и от 
серьезных обвинений, выдви
нутых в адрес арестованного, 
но об этом - в ближайших но
мерах «Красного знамени».

С ергей  М А КИ Е Н КО .

P.S.. 27 сентября из ко
мандировки в Москву вер
нулся адвокат В. Т. Кова
левского А.Н.Ведерников. 
Жалоба на действия орга
нов расследования была им 
доложена заместителю ге
нерального прокурора О. И. 
Гайданову. Согласно его 
решению, в Томск направ
лена комиссия для контро
ля за ходом следствия. Од
новременно принято реше
ние о приостановлении ка
ких-либо следственных 
действий до принятия ре
шения комиссией. Дело для 
производства дальнейше
го расследования, возмож

но, будет передано в про
куратуру одной из сосед
них областей. Срок испол
нения распоряжения - 10 
дней. «Я думаю, что теперь 
освобождение из-под стра
жи подполковника юстиции 
Виктора Ковалевского дело

нескольких дней», - заявил 
адвокат А. Н. Ведерников.

На снимках В. КАЗАН
ЦЕВА: Т. Ковалевская ; эти 
автомобили были куплены 
на суммы, полученные по 
подложным авизо.

С телетайпа 
редакции

ЗАЙМЫ ОТ
ВСЕМИРНОГО
БАНКА

Первый заместитель 
премьер-министра Рос
сии Олег Сосковец и 
вице-президент Все
мирного банка Уилфред 
Толвиц подписали в сто
лице США соглашение 
о предоставлении бан
кам России двух займов 
на общую сумму 700  
млн. долларов. Первый 
- заем поддержки пред
принимательства на 200 
млн. долларов - пред
назначен для частных 
компаний, проходящих 
стадию реконструкции 
и изыскивающих воз
можности для развития. 
Его участники - банки 
девяти российских го
родов: Москвы, Петер
бурга, Тольятти, Екате
ринбурга, Тюмени, Ом
ска , Кемерова, Хабаров
ска, Владивостока.

Второй заем - воз
рождения неф тяной  
промышленности -на 
500 млн. долларов - 
нацелен на замедление 
спада нефтедобычи в 
Западной Сибири. Он 
может помочь вернуть к 
жизни неработающие 
скважины, реконструи
ровать существующие 
нефтепроводы, способ
ствовать более эффек
тивному и вэкологичес
ком отношении более 
чистому использованию 
нефтяных ресурсов.

(РИА).

Рынок труда

ЗА ГРАНИЦУ, НА ЗАРАБОТКИ...
Помните, приезд первых иностранных специалис
тов в Томск на строительство ТНХК поначалу вос
принимался как экзотика. Теперь вояж иностранца 
на заработки не вызывает удивления. Другое дело  
отъезд томичей на Запад - по набору или пригла
шению. Такого ранее не было ■- за исключением 
специалистов, которые выезжали за границу по 
индивидуальному приглашению. С открытием 
Томской миграционной службы такая возможность 
появилась. Что ищут «в том краю далеком» наши 
соотечественники и зачем едут иностранцы к нам?

ВЕРНУЛАСЬ БЫ 
НА РОДИНУ

С. А. Юрченко - старший 
преподаватель кафедры водо
снабжения Томской строитель
ной академии и одновременно 
сотрудница фирмы «Миг».

Почему за границу? Я за
кончила ТИСИ и осталась в 
нем по распределению, про
работав несколько лет замес
тителем декана. Поступила в 
аспирантуру, но защититься 
вряд ли смогу. Чтобы выпол
нить опыты по теме, другой вуз 
запросил 6 млн. рублей. Этих 
денег нет ни у нашего институ
та, ни у меня, К тому же, сами 
понимаете, на аспирантскую 
стипендию сейчас не прожить.. 
Именно поэтому я вынуждена 
была устроиться в фирму.

Чем хотела бы заняться в 
Германии? Поработать препод
авателем. Мне интересен про
цесс обучения за границей: 
«тянут» ли там двоечников, есть 
ли стимулы для учебы. Конеч
но, меня интересуют и деньги. 
Правда, они для меня никогда 
не были на первом месте. Но в 
этой жизни становишься праг
матиком. Когда у тебя комната 
в студенческом общежитии и 
ничего - в перспективе, заду

маешься о том, где зарабо
тать.

Интересна культура другой 
страны, интересен быт. Сама я 
в свое время занималась и 
музыкой, и балетом - какие 
условия для развития личнос
ти там, у них?

Способности к языкам у 
меня проявились еще в школе. 
Об этом мне говорила учитель- 
ница немецкого. Довольно 
серьезно я поработала над язы
ком на курсах во время сдачи 
кандидатских экзаменов. Зна
комые шутят: «Выходи замуж 
за немца - решишь все про
блемы». Не хочу я за немца, не 
хотела бы остаться в другой 
стране. Я люблю свой инсти
тут, своих друзей, маму и сес
тру. Наверное, все это и зовет
ся родиной. На родину и вер
нусь. Если, конечно, еще уеду.

«НАША ЖИЗНЬ 
НЕ ТАК УЖ ПЛОХАл», -
СЧИТАЮТ ПАРНИ ИЗ КАНАДЫ

Вот уже два года работают 
в нашем регионе нефтяники из 
Канады. Тихие ребята, живут 
своей обособленной жизнью. 
Меня познакомили с главным 
инженером совместного пред
приятия «Васюгансервисиз»

Тимом Найтом и начальником 
Васюганского региона Майк
лом Хольцманом.

- Что вас, преуспевающих 
граждан Канады, заставило 
ехать в такую глухомань, тер
петь неудобства?

- Я могу только от себя 
сказать, - ответил мистер Найт, 
-почему я поехал в Россию. 
Для меня очень важно иметь 
возможность заработать боль
шие деньги. Здесь моя зарпла
та выше, чем дома. А налоги с 
заработка,-который имеем за 
рубежом, очень малы. Поэто
му я получаю больше денег, и 
у меня есть возможность путе
шествовать.

У нас в Канаде такой же 
климат, поэтому для нас не 
было большой разницы в пе
ремене места. Мы убедились, 
что Россия - богатая ресурса
ми страна, и если есть воз
можность сотрудничать, то по
чему бы этим не воспользо
ваться.

- Я согласен с Тимом, - 
сказал Майкл Хольцман. -Рос
сия - страна закрытая, и мне 
интересно было узнать, какая 
она изнутри.-Могу сказать, что 
за два года работы здесь улуч
шил навыки в работе.

- А как, на ваш взгляд, ра
ботают русские?

- Отношение к работе раз
ное в России и Канаде, - счита
ет Тим. -Иногда нам непонят
но, почему русские не прикла
дывают максимум усилий для 
достижения результата. Может 
быть, они не считают себя пол
ноправными . членами компа
нии, в которой работают?

- Вы, канадцы, едете к нам, 
чтобы заработать, чтобы луч

ше жить. А русские едут к вам 
по тем же причинам. Правиль
но ли они делают, по вашему 
мнению?

- Самая большая пробле
ма, с которой они столкнутся, - 
это языковая. Притом Канада - 
дорогая страна: продукты пи
тания, жилье. Многое зависит 
еще от того, как быстро чело
век адаптируется в новой об
становке. Если он это делает с 
трудом, то лучше остаться в 
своей стране и попытаться 
здесь улучшить свою жизнь. 
Сейчас в России много воз
можностей.

- Все знают, что Россия 
богата ресурсами, но и все 
признают, как бедно живет 
народ. В чем дело?

- Я думаю, - говорит Тим, - 
способ управления Россией не 
тот, который дает возможность 
жить лучше. Как правительст
во организует жизнь народа, 
так он и живет.

Тиму понравился наш раз
говор, и он продолжал делить
ся своими впечатлениями, уже 
не ожидая моих вопросов.

- Долгая изоляция России 
привела к тому, что она пере
стала считать себя частью 
мира. К сожалению, это при
вело не к лучшему. Сейчас рус
ские осознают, что в мире все 
очень изменилось и что они 
отстали отцивилизации. А весь 
мир в сущности живет одина
ково. И русским надо осоз
нать, что следует меняться.

- И это происходит.
- Когда мы два года назад 

привезли сюда компьютеры, 
многие здешние специалисты 
не могли ими пользоваться. А 
сейчас мои русские коллеги

подсказывают, как использо- 
ватьтехнику. И это только один 
пример, - замечает Майкл.

- Когда вы возвращаетесь 
домой, то что вы рассказывае
те о жизни в Сибири?

- Разные истории прихо
дится рассказывать, - говорит 
Майкл. -Традиционный вопрос 
- о русской пище. У нас в Кана
де много телевизионных ро
ликов о жизни в России, и все 
они рассказывают о том, что в 
России нет продуктов, что люди 
голодают. Не знаю, где снима
лись такие ролики, но здесь 
недостатка в продуктах мы не 
увидели. Я всегда говорю, что 
еда здесь хорошая.

Л . ЧЕБОТАРЕВА.

ОТ Р Е Д А К Ц И И . В се-таки  
есть р азн и ц а  в том , зачем  они  
едут к  н ам  и зачем  мы едем  за  
гр ани ц у . « О н и » -п р а гм а ти ки  и 
не скры ваю т этого, возм ож
ность бол ее высокого за р а 
б о тка , чем  д о м а , не останав
ливает их д а ж е  перед  самыми  
суровыми условиями неведо
м ой страны . У  «наш их» праг
м атизм  все ж е  н а  втором пла
н е , а  н а  первом к а к  бы турис
тические цели -  посмотреть, 
познаком иться, сравнить. Раз
витие м еж д ун аро д но го  ры нка  
т р у д а , н а ш а  возрастаю щ ая  
б е зр аб о ти ц а  неизбеж но  при
ведут к  интеграции , к  боль
ш ей  мобильности в поисках  
за р а б о тка , в том числе и за  
р у б е ж о м . Есть н ад еж д а , что 
этим воспользуется молодеж ь. 
«Европеизация» труда неиз
б е ж н о  придет в Томск, а  к а к  
скоро -  зависит от того, н а 
сколько  энергично развернет
ся с л уж б а  м играции .

-  К р о м е  того , что мы зани
м ае м с я  п р и е м к о й  раб оч ей  
силы, о р га н и зу е м  отправку  
гр а ж д а н  за  р уб е ж , -  рассказы
вает заместитель руководите
ля Т о м с к о й  м и гр а ц и о н н о й  
службы  А . В. Ш куратов, -  по 
квотам  межправительственно
го согл аш ения. П реж д е тако й  
возм ож ности не было. Соби
р ае м  д анн ы е и отправляем их 
в ф едеральную  миграционную  
сл уж б у . Там  изучаю т предло
ж е н и я  и сообщ аю т, в ком  ра
ботод ател и  заинтересованы .

К а к и е  страны  истребуют 
р аб о ч у ю  силу? Ш вейцария, 
Г е р м а н и я , Ф и нл янд ия. Они  
зап р аш и в аю т определенны е  
профессии -  работниц гости
ничного  сервиса, кондитеров, 
поваров, кулинаров , медицин
ский  п ер сон ал , и н ж енер ов - 
компью терщ иков, схемотехни
ков. О бязательное условие -  
знан и е  язы ка. К а к  правило, 
о гр ан и ч ен  и возрастной ц е н з -  
от 18 д о  4 0  лет. Особенно  
избирательно к  подбору проф
ессий относятся в Ш вейцарии  
и Ф и нл янд ии . В последую щ ем  
мы нам ерены  и организовать  
о тп р ав ку  студентов -  на ста
ж и р о в к у , сезонны е работы. 
Откры ть курсы по изучению  
и н о с тр а н н о го  язы ка . Н а ш а  
цель -  добиться соблюдения  
гар анти й  наш и м  рабочим и 
специалистам , отъезжаю щ им  
за  р у б е ж . Собственно, в этом и 
состоит суть обм ена  рабочей  
силой по межправительствен
ным соглаш ениям , в отличие 
от тех  п ред л ож ен и й , которые  
исходят от частны х, и нередко  
сомнительны х, фирм.

Этнос:
проблемы, опыт

«МОГИКАНЕ»
ИЗ
ИВАНКИНО

Н ед ав н о  в ТГПИ  
приехала делегация  
из селькупской дерев
ни Иванкино Колпа- 
ш е в с ко г о  р а й о н а . 
Представители с и 
бирских аборигенов  
были в растерянное 
ти: н ац и о н ал ь н ую
школу закрывают...

Списывать все на ж ес
токий рынок и отсутствие 
средств уже стало привы
чным. Но в который уже 
раз приходится говорить 
о бюджетных приоритетах. 
Мне кажется, торг неумес
тен, когда речь идет о воз
рождении языка и культу
ры целого, пусть малень
кого , народа. М алоком
плектную девятилетку, где 
стали преподавать сель
купский язык, открыли два 
года назад. Нынче специ
алисты пединститута под
арили школьникам сель
купский букварь (выход 
его в свет отметила даже 
центральная пресса). Три 
недели назад издательст
во выпустило селькупско- 
русский словарь. Как го
ворят, на подходе ещ е два 
национальных учебника. И 
вдруг ребята из Иванкино 
должны ехать учиться в 
Колпаш евский интернат  
для инфицированных ту 
беркулезом детей . Мол, 
школу не на что содер
жать, хотя вряд ли в рай
центре обеспечить школь
никам нормальные усло
вия будет стоить деш ев
ле.

Понятно,что м изерно
го образовательного бюд
жета не хватает на всех. И , 
может быть, своя доля 
вины по отношению к на
циональной школе есть у 
деревенской администра
ции. Но ведь нашлись же 
ср ед ств а  на с о з д а н и е  
учебников, специальной  
литературы. А вот пред
ложения начать подготов
ку учителей селькупского  
языка, о специализиро
ванной практике студен- 
тов-селькупов, с которы
ми обратились в област
ное управление образова
ния сотрудники лаборато
рии языков малочислен
ных народов Сибири при 
ТГПИ, остались без отве
та.

Недавно я воочию уб е
дилась: проблема сохра
нения аборигенных языков 
и культуры также остро 
стоит и в Канаде. Там ин
дейцы считают, что ро
дной язык можно возро
дить только на родине. 
Ведь ни в одной стране 
мира не говорят на кри, 
дакота, могавк. Правда, 
решать эту проблему там 
начали ещ е в 7 0 -х  годах. 
Так ж е, как и у нас сего д
ня, начали с преподава
ния индейских диалектов  
лишь в нескольких ш ко
лах. Но, считая это лишь 
правительственной уступ
кой, Ф едерация индейс
ких национальностей в 
п ро винции С аскичеван  
ставит перед властью во
прос о сохранении не толь
ко языка аборигенов, но и 
культуры в целом. Появ
ляется федеративный ин
дейский колледж. Он и 
стал центром подготовки 
национальных учителей, 
литераторов, искусство
ведов, которые трудятся 
сегодня в школах, куль
турных образованиях, в ин
дейском  правительстве. И 
п о д го то в ка  учителей  - 
главное направление в 
этой програм м е возро
ждения нации. Идея на
шла отклик и у непрофес
сионалов: многие пожи
лые индейцы из глубинки 
становились учителями- 
консультантами, не рас
считывая без диплома на 
высокие оклады. Так дело 
поставлено не только в 
этой провинции. И все по
тому, что желание народа 
сохранить национальные 
традиции, уклад находят 
п о д д е р ж к у  у го с у д а р 
ственных структур.

В августе в областной 
ад м инистрации прошли  
переговоры с делегатами  
из Канады о сотрудничес
тве и поддерже нацио
нальных языков и культур. 
Намечен и ответный визит 
томских руководителей в 
эту страну. Но какой же 
пример «увезут» они с со
бой: неспособность под
д е р ж а т ь  и с о д е р ж а ть  
единственную в области 
национальную школу? Или 
унизительную надежду на 
п о м о щ ь -п о д а ч к у  и з -з а ,  
океана?

А. КИ М , 
заведую щ ая  

лабораторией  
малочисленны х народов  

Сибири ТГПИ.
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Владим ир  Федорович родился  в 1908 году де ся ты м  ребенком  в большой кресть
янской семье  Скрябиных и з  деревни  Кокушкино Костромской  губернии. М ож ет  
быть, так и остался бы  безвестны м , но прилежным пахарем  и защ итником  родной  
земли, если  бы не револю ция 1917 года. Его ж изненны й путь - типичная судьба  
миллионов рабочих и крестьянских парней, ра зом  востребованных историей, 
нуж дами  и  волей нового государства, созданного на м ощ ном  ф ундаменте Ро сси й 
ской империи.
Рано оставш ись без отца, Володя  с восьми л ет уже ухаживает за лош адью , осваи
вает все премудрости  крестьянского дела, постигает азы  трудолю бия и великого 
терпения, учится в главном  университете по имени Ж изнь...
В  15 л е т  комсомолец  Скрябин - «чоновец», боец частей особого  назначения. В  
первые годы  после гражданской войны - работник кирпичного завода, литейщик. 
В  18 л е т  он навсегда связал  свою  судьбу  с правоохранительными органами. 
Начинал служить в милиции. И  в 21 год - уже начальник райотдела милиции. 
Сначала в селе Ш адринске, потом  в Колпашеве. Ж енился на восемнадцатилетней  
красавице Еликаниде Д м итриевне  Кречетовой. 65 л е т  прожили они вм есте душ а  в 
душ у, воспитав троих детей ...
С  1930 года Владимир Ф едорович  работал в судебны х органах области, отдав  
главному делу  жизни более 60 лет. Имя Скрябина - у истоков созданного 50 ле т  
назад Томского областного суда.

- Владимир Ф едо 
рович, расскажите, как 
все  начиналось в ту  
суровую военную осень 
1944 года?
- В то время я был замес

тителем председателя На- 
рымского окружного суда.
М инистерство  юстиции 
РСФСР поручило мне орга
низовать и наладить работу 
Томского областного суда, а 
облисполком возложил обя
занности председателя.

Здание областного суда 
на улице Розы Люксембург,
38, представляло зрелище 
малопригдядное. Стены 
были сильно закопчены па
ровозным дымом, гак как по 
улице в годы войны ходили 
поезда с углем для электрос
танции и предприятий, воз
или различные грузы! Внут
ри помещения выбиты стек
ла, электропроводка обор
вана, в печах вырваны ко
лосники и вьюшки, отопле
ние разморожено...

Передо мной были две 
задачи: скорейший ремонт 
здания и подбор кадров.
Предвидя подобное положе
ние, я при переезде из Кол- 
пашева взял с собой на бар
жу все судебное имущество, 
азаодно и лошадь с упряжью.
Это чрезвычайно помогло.
Однако все давалось с ог
ромным трудом. Негде было 
приобрести стекло, известь, 
кирпич, краску, электропро
водку, топливо. Почти всю 
суровую зиму 1944-1945 го
дов мы проводили заседа- 
н ия суда только в теплой вер
хней одежде. Тем не менее с 
октября 1944 года област
ной. суд .стал полнокровно . 
действующим судебным ор
ганом,- •

- А кто помогал вос
станавливать здание?
Кто был в числе первых 
судей?
- Очень благодарён сте

кольщику Балахонову, шту- 
катуру-белильщику Красно
ву, печнику Прокопию Мах- 
неву, электрику Камилю Га
битову...

Ну а затем стали подби-

на коллегиях 900 гражданских 
и 180 уголовных дел. Кроме 
того, он рассмотрел 48 граж
данских дел по первой инстан
ции. Владимир Михайлович 
пришел к нам без юридичес
кого образования, но очень 
много работал. Конечно, ны
нешние дела несравнимо 
сложнее, более трудоемкие, но 
тем не менее...

- В эти  юбилейные дни  
е с ть  н е о б х о д и м о с т ь  
вспомнить всех предсе
д а т е л е й  о б л а с тн о го  
суда...
- Первым председателем 

была Мария Степановна Ки- 
шулько, с 1945 по 1953 годы.

рать судейских работников. 
Первыми членами суда стали 
А. П. Тарасова, А. С. Пчелинце- 
ва, Е. К. Татаринцева, В. М. 
Иванов и А, В. Козлов.

- Вы помните первое
уголовное дело?
- Это было дело по обвине

нию трех ответственных до
лжностных лиц швейной фаб
рики в Томске, злоупотребляв
ших .служебным положением. 
Директор и главный бухгалтер 
делали «левые заказы», что 
строго воспрещалось. Они 
были наказаны строже (дирек
тора лишили свободы и отпра4 
вили на фронт), .!. главного 
инженера приговорили к ис
правительным работам по мес
ту его деятельности с вычетом 
определенных сумм из зара
ботной платы.

Не в пример нынешним 
временам имущественных пре
ступлений было тогда гораздо 
меньше. А вот жестокость про
являли. Несмотря на свою хло
потную должность, я старался 
рассматривать дела, часто 
выезжал в. районы. Помнится 
дело по детоубийству в Пар- 
биге. Унесла молодая мать ре
бенка за село и закопала в 
ямку. Хозяйка, у которой она 
жила на квартире, заметила 
неладное и заявила в мили
цию. Быстренько выехали на 
место преступления. Ребенок 
еще дышал, но вскоре умер от 
переохлаждения. Судили как 
за умышленное убийство...

В Бакчаре высланный в рай
он убийца приспособился хо
дить на ферму и вымогать мо
локо у доярок. Когда одна от
казала, ножом ударил в спину, 
тяжело ранив женщину. Засе
дание суда состоялось в клу
бе. Обвинение поддерживал 
А. Й. Князев, впоследствии 
прокурор области. Приговори
ли к высшей мере наказания, и 
люди даже зааплодировали: 
«Правильно!»

- А д е й -  
с  тв  и  те  л  ь н о 
судили работ
ника , е сл и  
о п а з д ы в а л  
больше чем на 
15 минут?
- Было такое в

канун войны после 
обнародованного 
п о с та н о в л е н и я  
Президиума Вер
ховного Совета 
СССР от 26 июня 
1940 года «Об от
ветственности за 
прогулы и само
вольный уход с ра 
боты». Народные судьи допра
шивали прогульщиков и тут же 
выносили приговор: два меся
ца исправительных работ, три, 
четыре... С чем это связано? С 
расхлябанностью,требовалось 
подтянуть дисциплину. Думаю, 
что и сегодня настала пора 
укреплять дисциплину, в том 
числе и судебными мерами. В 
особенности за невыполнение 
законов. Повысить требова
тельность к должностным ли
цам государственного аппара
та. Разумеется, ужесточить 
меры воздействия на частни
ков, скрывающих свои доходы 
и допускающих массу других 
нарушений закона...

Мне нравился, порядок в 
годы НЭПа. Такого безобразия 
в торговле, как сейчас, не было. 
Сегодня, перекупщики запол
онили улицы «собачьими буд
ками», продавая заграничный 
низкокачественный товар и 
отраву в красивой упаковке 
вместо спиртного. Тогда же 
приоритет был за отечествен
ным производителем товара.

- Велик ли был объем  
работы судей в послево
енные годы?
-.Возьмем хотя бы данные

из личного дела бывшего чле
на областного суда В. М. Ива
нова. В 1945 году им доложено

Сменил ее на три года Нико
лай Епифанович Елагин, а за
тем я был на этом ответствен
ном посту 12 лет до 1968 года. 
Три следующих года предсе
дательствовал Алексей Ивано
вич Князев,-а с 1971 года по 1 
января 1994 бессменно руко
водил судьями области Евг
раф Демьянович Иванов. Те
перь настало время молодого 
и способного, юриста Виктора 
Андреевича Миронова. Очень 
надеюсь, что он сохранит и 
приумножит наши добрые тра
диции.

- И главную и з  них?
- Отношение к людям. Судья 

руководствуется законом, и, 
казалось бы, какая разница, 
как он разговаривает с людь
ми. Но, поверьте, ничто так не 
подрывает авторитет судьи 
(кроме несправедливого при
говора, разумеется),, как лич

ное поведение. В этом пла
не, как и по уровню других 
профессиональных качеств, 
мне представляется очень 
удачной кандидатура нового 
председателя областного 
суда В. А. Миронова. Он как 
раз и является образцом 
доброго и внимательного 
отношения к судьбе каждо
го обратившегося в судеб
ные органы потерпевшего. 
Впрочем, и осужденные им 
вряд ли могут обижаться на 
меру наказания.

- Как бы вы  оценили  
квалификацию работ
ников областного суда?
- Скажу однозначно: вы

соко. За прошедшие полве
ка здесь поработали десят
ки людей, заслуживающих 
самых добрых и блестящих 
оценок. Это члены суда и 
заместители председателя 
А. И. Чернышев, А. С. Грица- 
нов, П. И. Погонец, М. И. 
Сиротина, Т. Г. Корецкая. По 
25 лет и более трудились И.
A. Мелехина, Л . А. Погудина,
B. И. Мальгин, Л. Ф. Селива
нова. Е. Д. Иванов прорабо
тал в судах в общей слож
ности 46 лет, половину из 
них - председателем.

-, А ваш е мнение о 
членах областного суда  
десятого  созыва?
- Это молодые, толковые 

работники: А. С. Червоткин, 
Н. И. Настас, В. Д. Гераси
мов, Я. Э. Шнайдт, Л . Г. Иса
ева, Н. П. Дубовик и другие.

- Что бы вы сказали  
в напутствие членам  
нынешнего областного  
суда  на следую щ и е  
полвека?

Прежде всего пожелал 
бы решить до конца пробле
му здания. Если нельзя пе
реехать в помещение быв
шего губернского суда, за
нимаемого электромехани
ческим техникумом, значит, 
администрации города и 
области обязаны предоста
вить другое достойное зда
ние.

Ну и еще дружно, спаян
но, честно и много работать, 
дабы воздавать должное 
распоясавшимся преступни
кам, все чаще посягающим и 
на самое дорогое - челове
ческую жизнь.

Беседу вел 
Владимир ФЕДОРОВ. 

На фотографии Влади
мира ВЕЙЛЕРТА.аВ. Ф. 
Скрябин в канун 50 - летия 
областного суда.

30  сентября исполняется полвека Том
скому областному суду.

Журналисты, весь коллектив редакции  
газеты «Красное знамя»сердечно поздрав
ляют коллектив верных и неустанных слу
жителей Фемиды. Новых вам успехов на 
поприще правосудия!

Сезон охоты

НА ВОЛКОВ -
БЕЗ Л И Ц ЕН ЗИ И

овеем недавно начался новый охотни- 
( С  чи^ сезон- Д ля охотника наступили...

трудные времена. Множество законо
дательных решений на уровне страны, об
ласти, даже района противоречат друг другу. 
Охотники подчас не знают, где купить лицен
зию, за что им грозит очередное наказание. 
Нередко люди задают вопрос, а есть ли вооб
ще в этом деле настоящий хозяин?

Да, хозяин есть. В Российской Федера
ции это единый уполномоченный государ
ственный орган - Департамент по охране и 
рациональному использованию ресурсов 
охотничьих животных и его органы на местах. 
В области органом департамента является 
Наше управление.

Старая система охотничьего хозяйства 
уходит в прошлое. На смену ей приходит 
более новая, основанная на платных аренд
ных отношениях. Если раньше право на охоту 
и приобретение оружия давало только член
ство в охотобществе, то сейчас для этого 
достаточно получить единый государствен
ный охотничий билет.

Приходит, к сожалению, в упадок и дру
гая, прежде очень мощная часть охотничьего 
хозяйства - облпотребсоюз. До сих пор здесь 
пытались сохранить прежний уровень про
мысла, несмотря на его малую рентабель
ность. Но в этом году продавать пушнину 
стало труднее. Госзаказ отменен, рынок за
вален дешевым товаром, а предлагать еще 
дешевле -невыгодно. В Зырянском, Асинов- 
ском, Бакчарском районах потребсоюз вооб
ще отказался от охотохозяйственной дея
тельности. Слишком дорогой становится до
быча лося, особенно в северных районах, где 
сотни километров бездорожья. Поэтому нын
че гораздо меньше подано заявок на получе
ние лицензий на его отстрел в предстоящий 
сезон.

Началом перестройки охотничьего хозяй
ства области стало решение малого облас
тного Совета в январе прошлого года. Оно 
действует и сегодня. Принципы закрепления 
охотничьих угодий, утвержденные в этом 
решении, сейчас наиболее справедливы. Они 
предполагают, что любой охотник или кол
лектив охотников, любое предприятие впра
ве подать заявку и арендовать угодья. Не все 
еще уточнено в арендной плате. Многие рай
оны уже полностью сдали в аренду свои 
охотничьи угодья. В других собираются это 
сделать к началу охоты на пушных зверей. 
Появилось много новых охотопользователей. 
Например, в Зырянском районе за бывшими 
кадровыми охотниками райкоопзаготпрома 
закрепили их бывшие охотничьи участки.

Нередко становятся арендаторами кол
лективы охотников различных предприятий,

имеющих средства и желание вложить их в 
развитие охотничьего хозяйства. Договоры 
аренды заключаются на десять и более лет, 
что дает возможность почувствовать себя 
хозяином, работать с перспективой. Это зна
чит, что арендатору невыгодно разорять 
угодья, оставлять себя без добычи на буду
щий сезон. Он и подкормку для зверей под
везти не поленится.

Облегчается контроль за охотой и госу
дарственным службам. За нарушение усло
вий договора предусмотрены значительные 
штрафы, лишение лицензий на охоту и даже 
расторжение договора.

Конечно, внедрение новой системы охот
ничьего хозяйства не устраняет все пробле
мы. Сейчас на рассмотрении в Государствен- 
ной Думе находится проект Закона «Об охра
не животного мира». С его принятием будет 
наведен порядок в охотничьем законода
тельстве.

ногих, по-видимому, интересует,
I сколько сегодня зверя в тайге. Дан
ны е зимнего маршрутного учета ны

нешнего года показали, что в области число 
основных видов охотничьих животных-лося и 
соболя-уменьшилось незначительно. Стало 
меньше лосей в пойме Оби, зато больше в 
заказниках.

Колебания численности грызунов- белки 
и зайца - не вызывает беспокойства: она 
зависит в основном от природных факторов.

А вот рост количества волков вызывает 
серьезные опасения. Волк становится серь
езным конкурентом человеку, отнимая у него 
значительную долю лосиного мяса. Напада
ют волки и на домашний скот. Областная 
администрация приняла постановление о 
проведении ежегодных конкурсов по борьбе 
с волками. По их условиям охотник, добыв
ший двух волков, получает платную лицен
зию на отстрел лося, а добывший три волка 
и более - бесплатную, плюс денежную пре
мию. Создан призовой фонд, который делит
ся среди победителей конкурса.

Охотники сегодня стали грамотнее. Но 
анализ показал, что меньше нарушают пра
вила лишь по мелочам, а серьезных наруше
ний больше. Некоторым это дорого обходит
ся. Для примера скажу, что иск за незаконно 
добытого лося составляет двадцать мини
мальных окладов.

В охотничьих угодьях области есть еще 
зверь и птица. Служба охотничьего надзора 
становится на ноги. Надеюсь, со временем 
нам вместе с охотниками удастся навести 
порядок в охотничьем хозяйстве.

Е. БАТУРИН,
" ■' начальник областного управления 

охотничьего хозяйства.

ГРОЗА В СЕНТЯБРЕ.
ЧТО БЫ ЭТО ЗНАЧИЛО?

Грозу в начале м ая мы все любим. А в конце сентября? 
Громом и молниями удивило томичей дождливое утро 27-го. 

«К чему бы это?» -  спрашивали друг друга томичи, глядя на темный 
юго-восток.

Кандидат биологических наук С. К . Рыбакова, собирающая  
народные приметы, сказала:

-  Осенние грозы -  к  неустойчивой зиме 
Хорош о это или плохо -  неясно.

Резонанс

В ПОГОНЕ ЗА СЕНСАЦИЕЙ
евятого июля на стра
ницах «Красного знаме- 

I ни» было напечатано вы
ступление Я. Яковлева под за
головком «Тогурский» «снеж
ный человек».-Все бы ничего, 
таких сообщений немало у нас 
и за рубежом, но 8 данном 
случае, как мне кажется, нали
цо фальсификация, рассчитан
ная на сенсацию. Как ученый я 
не могу молчать. Постараюсь 
дать научный анализ пробле
мы реликтового человека.

Дословно латинское слово 
«реликгум» означает остаток. 
Действительно, говоря о ре
ликтах, мы имеем в виду те 
.животные и растения, которые 
были распространены в про
шлом (иногда сотни миллио
нов лет назад), но остались в 
настоящее время в пределах 
ограниченного ареала, резко 
изменив свою численность. 
Происходит это вследствие 
резкого изменения физико- 
географических условий. Как 
правило, реликтовые виды 
имеют тенденцию к вымиранию.

Вот несколько примеров. 
Посетители ботанического 
садаТГУ могутувидеть в оран
жерее красивое хвойное де
рево - метасеквойю. История 
ее очень интересна. В 1941 
году японским палеоботаником 
Мики был выделен новый ис
копаемый род - метасеквойя. 
Виды этого рода произраста
ли 50-100 миллионов лет на
зад на территории, занятой 
ныне Аляской, Канадой, Япо
нией, Северной Кореей и За
падной Сибирью. Томский па

леоботаник М. Г. Горбунов на
шел ископаемые шишки мета
секвойи в пределах Томской 
области. Но вот что удивитель
но. Через пять лет после уста
новления рода китайские бо
таники в горах Центрального 
Китая нашли целую рощу ме
тасеквойи. Это действительно 
была сенсация.-И не только в 
научном мире.

Еще один реликт можно 
увидеть в парке ТГУ и на ули
цах города - это знакомая всем 
липа. История ее появления в 
Томске не менее интересна. В 
конце прошлого века наш зем
ляк профессор ТГУ П. Н. Кры
лов путешествовал по таеж
ным лесам южной половины 
Томской губернии. И вот в ок
рестностях Кузедеева (Кеме
ровская область) он встретил 
в пихтовой тайге целый остров 
пихтово-липового леса. Как 
попало сюда европейское де
рево? Еще больше изумился 
он, когда обнаружил в травя
ном покрове леса целую груп
пу растений, которых нет ни в 
хвойных, ни в лиственных си
бирских лесах, но они обычны 
в европейских липовых. Вско
ре он решил эту загадку.

Несколько миллионов лет 
назад вся территория Евразии 
была занята хвойно-широко
лиственными лесами. В них 
наряду со многими хвойными 
породами, в том числе мета
секвойей, росли такие широ
колиственные деревья, какдуб,. 
клен, бук, липа. В результате 
покровного оледенения севе
ра Западной Сибири климат

изменился, резко похолодало, 
и все теплолюбивые деревья и 
травы погиблй. Лишь в пред
горьях южносибирских гор,как 
в убежище, сохранились липа 
и ее спутники - теплолюбивые 
травы. П. Н. Крылов привез 

. саженцы в Томск и размножил их.
Почему исследователи уде

ляют такое внимание релик
там? Потому что их изучение 
помогает решать многие во
просы истории растительного 
и животного мира. Отсюда по
нятно: изучив «снежного чело
века», мы могли бы вписать 
новую страницу в науку о чело,- 
веке - антропологию.
Г"1 Г"1 итая всевозможные со- 

I общения о встречах с 
U реликтовым гоминои- 

дом, надо учитывать склон
ность некоторых людей к мис
тификациям -намеренным или 
непреднамеренным. Напомнил 
бы так называемую пильтдаун- 
скую историю. Это была самая 
грандиозная в истории антро
пологии и археологии поддел
ка. Имя автора мистификации 
- Чарлз Даусон - англичанин, 
человек безупречной репута
ции. Решая проблему «недо
стающего звена», то есть пе
реходную форму от обезьянь
их предков к человеку, Даусон 
по материалам собственных 
раскопок описал «человека 
зари»'. Проверка, проведенная 
уже после смерти Даусона, 
показала, что «человек зари» 
имел обезьянье лицо и не
обезьянью челюсть. Из девят
надцати собранных им костей 
десять оказались подделками:

части костей черепа были спе
циально окрашены, чтобы ими
тировать их древний возраст. 
Заинтересовавшихся отсылаю 
к любопытнейшей книге В. Е. 
Ларичева «Недостающее звено».

В настоящее время сущес
твует несколько взглядов по 
вопросу о том, какую группу 
ископаемых гоминад может 
представлять «снежный чело
век». Наибольшей популяр
ностью пользуется теория Б. 
Ф. Поршнева. Коротко суть ее 
в том, что такой группой могли 
бы быть регрессивные неан
дертальцы (древние люди), 
вытесненные кроманьонцами 
(современными людьми). Опи
раясь на данные биогеогра
фии и эволюционной теории, я 
не могу поддержать гипотезу 
Б. Ф. Поршнева. И вот почему.

Неандертальцы не были 
примитивными существами. 
Они умели изготавливать раз
нообразные орудия, обраба
тывать кожу, шить из нее одеж
ду, сооружать простейшие 
жилища. Наиболее продвину
тая группа неандертальцев 
постепенно преобразовалась 
в современного человека, что 
произошло, по разным оцен
кам, на рубеже 100-40 тысяч 
лет назад. Все остальные груп
пы., а прежде всего регрессив
ные неандертальцы (по Пор- 
шневу) вымерли в результате 
борьбы за существование.

Можно ли предположить, 
что неандерталец, пусть даже 
регрессивный, превратился в 
такое примитивное существо, 
каким его описывают люди,

якобы имевшие встречу с ним? 
Это совершенно невозможно, 
поскольку существует непре
ложный закон необратимости 
эволюции, открытый бельгий
ским ученым Луи Долло и не
однократно подтвержденный Ч. 
Дарвиным и другими более 
поздними эволюционистами.

Приведу простой пример 
действия этого закона. У птиц 
органами передвижения явля
ются крылья. В природе между 
тем существуют птицы и не 
способные летать. Скажем, 
страус. Его далекие предки 
были птицами, но изменение 
условий обитания, привело к 
постепенной редукции (недо
развитию) крыльев. Зато стра
ус имеет теперь мощные ноги. 
Можете вы себе представить, 
чтобы страус вновь стал ле
тать? Это подтверждает и за
кон необратимости эволюции, 

ысказанные соображе
ния позволяют мне не 
только отвергнуть гипо

тезу Б. Ф. Поршнева, но и само 
существование «снежного чело
века», как реликтового гоминои- 
да. К тому есть и дополнительные 
аргументы.

Каждый биологический вид 
существует в природе в виде 
популяции, то есть группы осо
бей. Для нормального сущес
твования вида популяция до
лжна включать (в зависимости 
от природы организма) от не
скольких сотен до десятков 
тысяч, а у насекомых - милли
онов особей. Однако никто еще 
не встречал группу особей 
«снежного человека», хотя бы

в числе десятка. Не обнаруже
но и явных следов существо
вания «снежного человека» в 
виде костей скелета, а ведь в 
той же Томской области нахо
дят кости мамонтов.

Из всего сказанного совер
шенно ясно, что «снежного че
ловека» как реликтового гоми- 
ноида, нет. Что же или кто же 
скрывается под личиной этого 
существа, если принять за 
правду встречи с ним? Этот 
вопрос мы решим с достовер
ностью лишь тогда, когда бу
дем иметь в своем распоряже
нии хотя бы одного живого 
«снежного человека» либо его 
останки. Нужны факты, а не 
домыслы.

В  заключение выскажу мне
ние по поводу выступления Я. 
Яковлева. Его ссылка на авто
ра статьи «Березовское чудо» 
несостоятельна. Ну можно ли 
принять описанное в статье 
чудовище за человека, если у 
того «у ног перстов не было(?), 
пяты востроватые (?), у рук 
персты с когтями (?)». Полная 
несуразица! К сведению авто
ра, даже у обезьяны пальцы 
передних конечностей оканчи
ваются ногтями. А кто сказал, 
что рассказ матери сыну не 
может быть игрой воображе
ния? Считаю также, что рас
сказы испуганных грозой де
тей не могут служить доказа
тельством их встречи со «снеж
ным человеком». Ну и уж ут
верждение автора, что «идеи 
социализма и коммунизма» 
якобы мешали публикациям о 
«снежном человеке», и вовсе 
вызывает улыбку. А впрочем, 
все это в духе времени.

С. ГУДОШНИКОВ, 
доктор биологических 

наук, профессор.

АЛЕКСАНДР
НИКОЛАЕВИЧ
СОКОЛОВ

27  сентября 1994 года  
н а  68 -м  году скоропостиж
но скончался участник Ве
л и ко й  О течественной во
йны, ветеран труд а  А л ек
сандр Николаевич Соколов. 
У ш е л  из ж и зн и  честный, 
принципиальны й человек, 
п о с в я ти в ш и й  всю свою  
ж и знь  служ ению  народу. 
Будучи председателем кол
хоза  в Асиновском районе, 
директором  Новотегульдет- 
ского леспром хоза, затем  
первым секретарем  К а р га -  
сокского и Первомайского  
райком ов партии, всюду 
он спол на отд авал  себя  
д е л у , проявлял неустанную  
заб оту  о лю дях. За  это он 
пользовался больш им ав
то р и те то м , чел овеческой  
любовью.

Для всех нас, кто  рабо
тал  вместе с Александром  
Н и ко л аев и чем , д руж и л  с 
ним и часто общ ался, его  
смерть -  непоправимая ут
рата .

Светлая память о нем  
навсегда сохранится в н а 
ш и х сердцах.

Вынос тел а  -  в 14 часов 
2 9  сентября (пер. Иш имс- 
ки й , 6).

Группа друзей и 
товарищей.

Коллектив института 
«Сибспецпроектреставрация».
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ВИДЕОМАГНИТОФОН

R-A20W 640 т.р.
гарантия 6 месяцев

8  26-66-00 21-09-71
Томск, ул.Герцена, 52 

ПРЯМЫЕ ПОСТАВКИ ИЗ КОРЕИ

стттттш!
Стиральная машина

ВЯТКА-16 -ш|Г
[Выставочные залы:

"Умелые рую»" * Ленина, 10 
Брнгантнна’  - Ленина, 42

1,11 (напротив "Белочки")23-45* 1 5
23-02-78

Ш Ш Ш Ш  •
(Казахстан) постоянно о продаже, 338 г - 1B5D-17DD руб.

Тел. 23-16-38.

# Фирменный магазин 
Ул.Елизаровых, 46/1  

\  (возле вокзала Томск-1), 
'B E T Y A  тел. 44-71-43, 22-43-68.

АО  ” БЭТИ ”  продолжает 
расширенную распродажу 
товаров итальянского про
изводства. В ассортименте: 
детские игрушки, колготки, 
гольфы и женское нижнее 
белье.

Европейское качество.
Доступные цены.

М а г а з и н - с а л о н
« П И Р А М И Д А »

предлагает: барную стойку пр-ва Югославии, новую -4,3 млн.руб.;
отопительные печи на твердом топливе «Тайга» -150 тыс.руб.;
отопительные печи на газовом топливе -150 тыс.руб.;
мебель в широком ассортименте;
канадскую верхнюю одежду;
сапоги зимние женские на натуральном меху.

Адрес: ул.Кулева, 26 (бывший ДК ТИЗ), ост. овт. N 19 «Ул.Белинскопх.

Предприятие предлагает
совместное строительство
5-ЭТАЖН0Г0 ЖИЛОГО ДОМА
по индивидуальному проекту 

в центре города. 
Выполнен нулевой цикл.

С предложениями обращаться 
по тел. 21-39-75, 21-38-84, 

в рабочее время.

МИКРОАВТОБУСЫ,
П И К А П Ы ,

на шасси УАЗ-ЗЗОЗ
реализует организация..

Тел. 4 4 -0 9 -6 7 ,4 9 -1 2 -8 0 .

KAHAJ1СКАЯ 
ОДЕЖДА

модельера-дизаинера
П ь е р а  д е  Б у н

только
в м а га з и н е -с а л о н е

«Пирамида»

женские кашемировые пальто, 
полупальто, куртки, пуховики, платья; 
мужские элегантные костюмы, пиджаки, 
плащи-пальто, куртки.

Адрес: ул.Кулева, 26 (бывший ДК ТИЗ), ост. авт. N 19 «Уп.Белинского*

Предприятие "Томскпродпром" (бывшая база уп 
равления торговли) предлагает:
винно-водочные изделия Ставрополья и Крыма -
портвейн N 72, "Анапа", портвейн "Золо
тистый", "Массандра" и т.д.; 
воду минеральную "Смирновская", "Сла- 
вяновская".

Возможны варианты для магазинов и других 
предпринимателей под реализацию до 10 банков
ских дней.

Ф о р м е  оплаты лю бая. Надежност ь качества 
за в о д о в -и  этот овит елей гарантирована.

Адрес: г.Томск, ул.Водяная, 59. Тел, 789-717, 
789-771, 780-072.

^ Е Л Ё В Й Д Ш Т В С Н Й Й ^
--------------------Ц Ш М Ж Ъ Ш т Г

( Т Е Л Е В И З О Р Ы  цены на 27.09): |
1 S ony 2100К (54 см ) - 1290 0 0 0  руб., \
|  S ony 14 85 /3 7с м / - 8 2 0  ОООру б^  |

- 1900

I S o n y2971 (sup.trinitron, т.текст)- 34 40  0 0 0  руб .,* 
S harp 2 1J3-S/P '54 см, стерео) - 1145 ОООрур., I

.. Ю ОW; |  
1160 0 0 0  р уб .,I

1145 0 0 0  руб., 
6 9 0  000руб., 
9 4 0  0 0 0  "
1160 O O P ш 
8 2 0  0 0 0  руб; I  
1370 ООО руб. *  

- 74 0  000руб., I

НЕЗАВЕРШЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО 
КОТТЕДЖА в дер.Головнино; 

Д0М-0С0БНЯК (100 км от Томска);
А М «УРАЛ» новый, сельский вариант; 

ГРАНАТОВЫЙ СОК (1 л, тетрапак); 
ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ в пос.Апрель

предлагает организация.
Тел. 23-49-83.

ПРОДУКТЫ ПИТАНИЯ, 
СПИРТНЫЕ НАПИТКИ, 
ТАБАЧНЫЕ ИЗДЕЛИЯ

в ассортименте.
Конфеты

"Бананы в шоколаде”.
Доставка транспортом предприятия.

ГФ КБ КРЕДО БАНК 
ШКОЛА МЕНЕДЖМЕНТА И МАРКЕТИНГА

предлагают получить Вам профессию
Б У Х Г А Л Т Е Р  М А Л О Г О  Б И З Н Е С А

В программе курса:
основы экономики 
бухгалтерский учет 
налогообложение 
финансы
вопросы трудового и гражданского права 

' делопроизводство (приказы, контракты и т.д.) 
компьютерный практикум на IBM PC

75 - 77-33
44 - 13-48

Для част ных лиц  
предусмотрена 

скидка и оплата 
частями

Все паши преподаватели практики-профессионалы.

'ИНЖ ЕНЕРСЕРВИС'
ИНЖЕНЕРНО-КОММЕРЧЕСКАЯ ФИРМА

Инженерно-коммерческая фирма «ИНЖЕНЕРСЕРВИС» 
и Строительно-промышленное объединение «ДЮНЫ»

П Р О Д А Ю Т :

- жилые дома площадью 65 кв.м с земе
льным участком 15 соток в селе Калтай,
- срубы жилых и дачных домов, бань.

П Р И Н И М А Ю Т

заказы на изготовление и производят от
грузку по реквизитам заказчика сборные 
комплекты 1 и 2-х этажных жилых и дач
ных домов площадью от 65 до 160 кв.м.

Комплектующие части изготовлены в промышленных условиях из экологи
чески чистого материала (древесины) и снабжены сборочными чертежами и 
рекомендациями по сборке.

Монтаж требует минимального количества участников, производится без при
влечения специальной строительной техники. По желанию заказчика возможен 
монтаж изделий силами фирм-производителей под ключ.

з а  с п р а в к а м и  о б р а щ а т ь с я :
фирма «ИНЖЕНЕРСЕРВИС» СПО «ДЮНЫ»
634050 г.Томск, пр.Ленина, 59 634044 г.Томск, пр.Ленина, 29
тел. (3822) 23-20-58, 23-27-58 тел. (3822) 44-82-22
факс: (3822) 23-20-58, 
телетайп 128281 Арык

S o n y2530К (64 см)
~ ’ xtrin it , ....

_____ ________(54 см,стерео)

I S harp 14BSC 
A ka i2107  

.J V C  21 Z  
I  P anasonic 14L3R

I*  P anasonic 21 М2 (54 cm)
O ta k i 20  (51 cm)
F u n a i 2000 AM K7 (51см ) -7 5 0  0 0 0  руб.

I В И Д Е О М А Г Н И Т О Ф О Н Ы :

I P anasonic SD25/4гол.) - 1140 0 0 0  р уб .,.
P anasonic CD 10 - 1010  ООО руб. I
S ony 436 (4  гол.) - 1160 ОООруб *

\S o n y 311 (2 гол.) - 9 4 0  О О О руб.,\
■ F u n a i 8008 (2  гол.)_ - 6 5 0  ОООруб. *
|  В И Д Е О П Л Е Й Е Р Ы :
I S ony 5  IF F  (пиш .) - 72 0  0 0 0  руб., .

A ka i 120 - 5 3 0  ОООруб; I

I Funa i 5000 НСМК2 (непиш.) - 4 5 0  000 руб  *
F u n a i 5000 LR (пиш .) - 5 4 0  ОООруб., I
O rio n  388 (непиш .) - 4 4 0  0 0 0  р уб . , *

I O rio n  688 (пиш .) ■ - 5 3 0  0 0 0  руб. Я
Пр. Ленина, 112 (ост. "Пер. 1905 г.). Тел. 22-43-35. ■ 

|  Работаем с 10 до 19 без перерыва и без выходных. |  
В̂озможна оплата по б̂ н̂ асчетуу

Г А  FUJI EXPRESS
Проявление цветных фотопленок

(п роц есс  С -41) - 1800 р уб . 
и продажа фототоваров

ф ирм  «A G F A » , «FUJI», «ILFORD», 
«K O D A K » , «K O N IC A », 3 M , «TURA» и др. 
И з го то в л е н и е  ц в е тн ы х  ф о т о гр а ф и й : 
9x13 - 900 р уб . 13x18 - 1800 р уб . 
10x15 - 1100 р уб . ’ 1 5 x 2 1 - 2600 руб .

t
 Г и б ка я  си сте м а  с к и д о к .

С рочны е  заказы  - за 1 час. 
'  Без выходных.

пр. Кирова, 54.
Теп. для справок 49-65-10.

З аказы  - за 24 часа.
П рием ны е пункты 
в магазинах Ц У М  
(2-й э т .), «Спутник», 
«Товары для м уж чин» .

РАСПРОДАЖА
цветны х телевизоров « В Е К О »

по низким ценам 
(51 см по диагонали, комплек

тующие фирмы PHILIPS).
Пр.Фрунзе, 152, к.302. Тел. 26-08-77.

Томский Областной Театр Драмы
29 сентября 30 сентября 1 октября

Треком и Рэнк Ксерокс® проводят выставку копировальной техники
и офисного оборудования

•

В О П И Т Е  Л  Я  
с  к а т е г о р и я м и  В  п  С

примет на работу организация.
Желательно с гаражом 

в Кировском р-не.
Тел. 21-09-71, 26-66-00.

XEROX XEROX XEROX
На всю продукцию приобретённую на выставке скидка 5 -10%

Часы работы с 11.00 до 2 0 .0 0  Вход свободный

Изготовим 
по Вашему заказу

КРАН-БАЛКИ 
и КОЗЛОВЫЕ КРАНЫ

Реализуем со склада в Томске 

Э Л Е К Т Р О Т Е Л Ь Ф Е Р Ы
по ценам ниже заводских

Представитель Орского механи
ческого завода холодильников 

предлагает к продаже: 
ДВУХКАМЕРНЫЙ 

ХОЛОДИЛЬНИК "ОРСК-112" 
по цене 580 тыс.руб.; 

МОРОЗИЛЬНУЮ КАМЕРУ 
"ОРСК-115" 

по цене 650 тыс.руб. 
Гарантия 3 года. 

Доставка на дом. 
Оптовым покупателям - скидка.

Тел. 77-68-01, 
в Северске - 2-03-40.

L sovteroJ УВАЖАЕМЫЕ ПАМЫ И ГбСПОДА!

^ | |  ОБРАШЕНИЕ К ТОМИЧАМ И ЖИТЕПЯМ ОБЛАСТИ

Уважаемые томичи! Сегодня Россия переживает трудное время становле
ния, новые экономические отношения не приносят еще ощутимых результатов, 
исчезают крупные коммерческие структуры, ваучерные фонды, банки снижа
ют свои ставки по депозитам, повсеместно падают объемы производства, с 
каждым днем дорожают товары, услуги, продукты питания - каждого простого 
человека, независимо от его достатка и положения в обществе, волнует 
главный вопрос - как уберечь свои доходы от возрастающей инфляции. Этот 
•вопрос4 стоит особенно остро на фоне рухнувших гигантских финансовых 
компаний и акционерных обществ, таких как «М ММ », «РДС», «Тибет», авместе 
с тем - рухнувших надежд вкладчиков на высокие и стабильные проценты. В 
этих условиях концерн «Совтеро» предлагает вам реальный способ не только 
сохранить, но и приумножить свой капитал. В интересах большинства томичей 
с 24 сентября мы начинаем продажу фьючерсных контрактов.

Правление концерна официально заявляет:

Ф Ь Ю Ч Е Р С Н Ы Е  К О Н Т Р А К Т Ы  К О Н Ц Е Р Н А  «СОВТЕРО»

1. НЕОБХОДИМЫ
- п о т о м у  ч то  о н и  п о зв о л я т  к а ж д о м у  т о м и ч у  

п р и о б р е с т и  с а м ы е  н е о б х о д и м ы е  п р о д у к т ы  пита 
ния: м я с н ы е  и р ы б н ы е  ко н с е р в ы , 

к у р и н ы е  о к о р о ч к а  и спа гетти , 
та б а ч н ы е  и зд е л и я  и сахар, 
к о н с е р в и р о в а н н ы е  и с в е ж и е  о в о щ и  к  ф р у к т ы  

п о  ф а кт и ч е с ки  н и з к и м  ц е н а м .

2. ПРИБЫЛЬНЫ
- п е р во н а ч а л ь н а я  цена  т о в а р о в  п о  ко н т р а к т а м  

р а ссчи та н а  п о  з а в е д о м о  н и з ко й  це н е , го р а з д о  
н и ж е  р е а л ь н о й  р ы н о ч н о й ;

- м ы  б у д е м  к а ж д ы е  пять  д н е й  повы ш ать  ц е н ы  
т о в а р о в  п о  к о н т р а к т а м  из ра сче та  20 %  в м е ся ц . 
Т а ки м  о б р а з о м , п р и о б р е т а я  к о н т р а к т ы  сейчас, вы 
п о л у ч и те  240 %  го д о в ы х  ч и с т о го  с та б и л ь н о го  
д о х о д а ;

- к р о м е  т о го , к а ж д ы й  м е с я ц  м ы  б у д е м  п р о в о 
д ить  р о з ы гр ы ш и  л о т е р е и  п о  се р и и  и н о м е р у  
к о н т р а к т о в . Л о т е р е я  п о зв о л и т  вам  стать счастли 
вы м  .о б л а д а те л е м  кв а р т и р ы , и м п о р т н о й  в и д е о - и 
а у д и о т е х н и ки , д е н е ж н о г о  п р иза ;

- наш е п р е д п р и я т и е  « С о в т е р о о п т п р о д т о р г»  
е ж е м е с я ч н о  б у д е т  п р о и зв о д и т ь  са м о с т о я т е л ь 
н у ю  с к у п к у  к о н т р а к т о в  у н асел е ни я  д л я  п р и о б р е 
те н и я  т о в а р о в  д л я  сво и х  н у ж д .

3. УДОБНЫ
- приобретение контракта, его скупка и 

получение товара будет производиться в 
специально подготовленных для этого 8 
(восьми) финансовых агентствах концерна 
«Совтеро», расположенных по адресам; 
^пер.Нахановича, 10-6 (во дворе 

Дома быта N 1); 
р у  пр.Ленина, 9 9 /2  (во дворе 

магазина «Искра»);
•«■Иркутский тракт, 142/3  

(в магазине «Колос»);
•» ул.Нахимова, 12 (магазин 

«Рябинушка»);
ру ул.Советская, 110 (магазин 

«Рябинка»);

ру ул.Лесная, 86 (г.Северск, бывший 
магазин «Сибирское казачество»); 

р у  пр.Коммунистический, 55 (г.Северск, 
магазин «Центр»); 

я» пр.Коммунистический, 122 
(г.Северск, ресторан «Томь»);

в самое удобное время, с 8 до 21 
часа, ежедневно, кроме воскресенья;

- к о н т р а к т ы  вы пи сы ваю тся  на пр е д ъ я в и те л я , т о  
есть вы м о ж е т е  е го  с п о к о й н о  п р о д а ть , о б м е н я ть , 
з а л о ж и ть  в б а н ке  и т.д.;

- с т о и м о с т ь  о д н о го  к о н т р а к т а  п о  все м  т о в а р а м  
рассчитана так, ч то  составл яе т  н е б о л ь ш у ю  с у м м у , 
д о с т у п н у ю  д а ж е  д ля гр а ж д а н , и м е ю щ и х  н е в ы с о 
ки е  д о х о д ы .

4. НАДЕЖ НЫ
- к о н т р а к т ы  в ы п ущ е н ы  по д  о б ъ е м  то в а р а , на 

к о т о р ы й  у ж е  з а кл ю ч е н ы  к о н т р а к т ы  с п р о и з в о д и 
те л я м и  и п о ста в ки  у ж е  начались;

- к о н т р а к т ы  га р а н ти р о в а н ы  всем  и м у щ е с т в о м  
к о н ц е р н а  « С о в те р о » , о с н о в н ы е  ф о н д ы  к о т о р о г о  
со ста вл яю т  14 м в р д . р уб л е й .

Э то  н е д в и ж и м о с ть : т о р го в ы е  п л о щ а д и  - 6 950 
кв .м , с кл а д с ки е  п о м е щ е н и я  - 35 799 кв .м , а д м и 
н истр а ти вн ы е  здания - 1 270 кв .м ,

п а р к  б о л ь ш е гр у зн ы х  м аш ин - 67 е д и н и ц
и п р о ч е е  в ы с о ко л и кв и д н о е  и м у щ е с т в о ;
- к о н т р а к т ы  т а к ж е  га р а н ти р о в а н ы  т а ки м и  с о 

л ид н ы м и  у ч р е ж д е н и я м и , к а к  « Т о м с к с о ц б а н к» ,. 
Т о м с ки й  о б л а стн о й  б а н к  С б е р б а н ка  Р Ф , к о м м е р 
чески й  б а н к  « Ф о н д » , Т о м с к р о с го р с т р а х , к а к  у ч 
р е д и те л я м и  ко н ц е р н а  « С о в те р о » .

Господа, правление концерна «Совтеро» 
надеется, что фьючерсные контракты ста
нут для вас постоянным финансовым под
спорьем в это непростое время.

Дополнительная информация будет пред
ставлена в ближайшее время средствами 
массовой информации.

С уваж ением  правление ко нц ерн а  «Совт еро».

ДВУХКАМЕРНЫЕ 
ХОЛОДИЛЬНИКИ

«Бйрюса-22» «Бирюса-18» 
ОДНОКАМЕРНЫЕ 

«Бирюса-6» «Бирюса-10» 
МОРОЗИЛЬНЫЕ КАМЕРЫ 

«Бирюса-14» «Бирюса-145»
Возможна оплата по 

безналичному расчету.
Гарантия 3 года. 

Доставка на дом. 
Посетите наши филиалы 
в магазинах: 

ул. Шевченко.З (пересечение с ул.Елизаровых); 
пр. Ленина, 15 (универсам «Дар»); 
ул. Ив.Черных, 30 (магазин Фиалка'').

Т е л .  2 1 - 5 8 - 0 9  *

КОМПЬЮ ТЕРЫ
Гарантия до 3-х лет

386DX(ws).... от $501
386D X......... от $716
486D X......... от $1174

(HDD от 21 ОМЬ)
Оплата в рублях по курсу ММВБ+5%

ТЕЛЕФАКСЫ,
КОПИРОВАЛЬНАЯ ТЕХНИКА

д связи с ре организации: 
ЖСК  ” Терем", Первона
чальную печать считать 
недействительной. По 
всем вопросам обращать
ся к новому правлению 
кооператива.

Ликвидируется малое муници
пальное предприятие "КРиС ” . 
Претензии принимаются в тече
ние 2 месяцев по тел. 22-22-46.

ГАЗ—3307,
выпуск - июнь 1994 

Тел. в Т омске
26 -51 -38 ,

в С еверске -
6-67-43 .

l ®  Жевательная

Щ  H A I T A I
и ....—К р е з и н  к а

пять видов
оптом и мелким оптом 

170 рублей за пачку

2  26- 66-00 21 - 09-71
Томск, ул. Герцена, 52

СГУЩЕННЫЕ
МОЛОКО

мы с н о в й \
^ .В М Е С Т Е !

И СЛИВКИ.
Постоянно,

любое количество.
Тел. 77-28-77.

§  Т А К И Х  Ц Е Н  n P O C T O  H E T I 'S

i n  T e h .  7 7 - 2 8 - 7 7

МЕБЕЛЬ
«стенки», мягкая мебель, 

спальные гарнитуры,
кухонные гарнитуры

в магазине-салоне «Пирамида»
Адрес: ул.Кулева, 26 (бывший ДК ТИЗ), o u . o b i. N 19 •Ул.Белин(кого<

ИЧП «ТОМКРО» 
ликвидируется.

Продается 3-этажный
благоустроенный

КОТТЕДЖ
в Академгородке, 400 кв.м.

Форма оплаты любая.
Требуется  Б Р И Г А Д А  С А Н 
Т Е Х Н И К О В  со своим матери
алом для монтажа системы 
отопления и водопровода ма
газина.

Тел. 7 7 -4 0 -8 9 ,  в любое время.
КИНО

В КИНОТЕАТРАХ 
"ОКТЯБРЬ"

29 сентября. "Б е ш е н ы е  п с ы " (С Ш А . 
Только  для в зр о сл ы х !) - 9 Гльг.1, 10 50, 
17.-40, 14-30, 16-20 18-10, 20 "С о л д а ты  
на о т д ы х е " (С Ш А , ко м е д и я ] - 9-30 
Гльг.], 11-20, 13 10. 15, 16 50. 18 40.
20-30. "В о зв р а щ е н и е  д и н о за в р а " (Я по-

б р игад а  п л о тн и ко в  для 
эр ки  д ом а . Тел. 22-33-29. 

Г Р У З О П Е Р Е В О З К И ' а /м  Г А З -3 3 0 7 3

ТРЕБУЕТСЯ 
с б о р ки  д ом а . Тел

"РОДИНА"
29 сентября. "К ин о ф е сти ва л ь  "В  м и ре  

ф антастики  и п р и кл ю ч е н и й ' "С ка л о  
л а з " (С Ш А , п р и кл ю ч е н и я ] - 10 (льг.1, 
12, 14. 16, 18, 20.

им. М.ГОРЬКОГО
29 сентября. "Д р а к у л а *  (п р о во д и тся  

лотерея) 10, 12-20. 14-40, 17, 19-20.
"В л ю б л е н н ы й  м у ж ч и н а "  (Ф р а н ц и я )
12. 14, 16, 18, 20.

'СИБИРСКИЕ ОГНИ"

(тен то ван н ы й , н овы й) по С и б и р ско м у  
р е ги о н у  и го р о д у . Л и ц е н зи я  по России. 
Ц ен ы  у м е р е н н ы е . Тел. 77-49-65, с 9 до  
11 час.

П Р О Д А Ю  д в у х ко м н а тн у ю  б л а гоустро 
е н н у ю  кв а р ти р у  в ц е н тр е  Ксяпаш ева  
(30 кв .м , ко м н а ты  разд ел ьны е, 2-й 
этаж , тел еф он ). Тел. в К олпаш еве (ко д

2541 2-22-54, в Т ом ске  90-63-25.
П Р О Д А Ю  ан тен н у  те л е ви зи о н н ую  ин-

Йи вид уал ьн ую , н а р у ж н у ю  (45 ты с.руб ). 
оставка  и п р о в е р ка  бесплатно. Тел.

21-56-98.
П Р О Д А Ю  

п о гр е б
С Р О Ч Н О  ко о п е р а ти в н ы й  

по ул .Карташ ова, 68 (сухой) - 
1 ,8 ’ м л н .р уб . Тел, 21-08-80.

С Д А Ю  С Р О ЧН О  о д н о ко м н а тн у ю  бла
го у с тр о е н н у ю  кв а р ти р у  18 кв .м  (тел е
ф он, м ебель, ба л ко н , це н тр  К и р о в с ко го  
р -н а ). О плата за п о л го д а  впе ред  (1,3 
м л н . г - ^  * т - -

П Р О Д А Ю  коб ы л у 4 лет (600 ты с.руб ,), 
д е р е в я н н у ю  д о щ е ч ку , газовы й  пи сто 
лет, Тел. 76-91-07.

П Р О Д А Ю  ку зо в  а /м  В АЗ-2109 пе рвой  
ко м п л е ктн о сти  1994 г. вы пуска  Тел
р а б .  7 5 -2 6  56 .

ПпО Д А Ю  а в т с ^э б и л ь  "М о с кв и ч -2 1 4 1 ”  
1990 г. вы пуска, сро чн о . Тел. 44 86-66

П Р О Д А Ю  пианино, щ е н ко в  н е м е ц ко й  
овчарки  с отл ичной  ро д о сл о вн о й . Тол 
75 63 99 (д о м .), 76-86-21 (раб.).

П Р О Д А Ю  ки р п и ч н ы й  га р а ж  ‘5x6 м в 
р -не  Д О С А А Ф . Теп. 76-04-92, после 18 
час.

П Р О Д А Ю  а /м  З А З -96 8  1973 г. вы пу
ска, на ходу, н е д о р о го , м о ж н о  на 
запчасти. Тел. 76-61-65 (д ом .), 78-18 17

<РПРс1'дАЮ  м и ч ур и н ски й  участок 5 со
то к  в р -н е  д е р .Р о д и он ов ич  (все н а са ж 
дения, вода, ко л о д е ц , д о м  д ере вян н ы й , 
ф ун д ам е нт  бе то нн ы й). Тел. 75-57-40.

. (_ И Ь И Р С .Г 1 И с  C7I Н И  м лн.руб .1. Тел. 21-08-80. ' '
29 сентября. П р и го в о р е н н ы й ”  ГИн- П Р О Д А Ю  а /м  В АЗ-2109 1989 г. выпу 

?и я) 12, 17. О кеа н  (И н д и я ) - 14-30. Ска, белы й и ко о п е р а ти вн ы й  га р а ж  i
Iv-JU . D-не УЛ.ПлПЬНР-КпючрЯГНпй Топ 77-ЛТ

"СИБИРЯК"
29 сентября. "Л е ге н д а  о  д и н о за в р е -2 "  

- 14, 16, l £  20.

ЧАСТНОЕ
С н и м у  о д н о ко м н а т н у ю  б л а го у с тр о е н 

ны УШ . НУЮ кв а р ти р у  в О кт я б р ь с ко м  р -н е  (ж е - 
Д М щ  па те л ь н о  p -о н  те л е ц е н тр а , м о ж н о  

б л а го устр о е н н ую  м а л о се м е и ку ). Тел. 
’ I 76-59-68.
tT fli’j l l l i r  К У П Л Ю  СРО ЧН О  о д н о  . д вухко м н а т  
ЧТй'бйжЗ НуЮ ква р ти р у  в С ове тском , К и р о в с ко м

р нах. Тел. 22-60-81.

ска, оелы и и ко о п е р а ти вн ы й  га р а ж  в 
^не  ул .Д а л ь н е -К л ю ч е вско й . Тел. 77-43-

П Р О Д А Ю  ш уб у  гр е ч е с ку ю  из ц е л ьн о 
го  меха н о р ки  (5,8 м л н .руб .). Тел. 
77-05-56. . 7 '

П Р О Д А Ю  ш уб ы  гр е ч е ски е  из меха 
лисы и н утр и и  (1,9 и 5,2 м л н .руб .). Тел. 
77-05-56. v  1

П Р О Д А Ю  В А З-2109 (вы пуск - с е н 
тяб р ь  1994 г „  цвет "в а л ю та ", д л ин н ое  
кры л о , и м по р тна я  ре зи н а , 5 -ступен ча 
тая К П П ) - 19,5 м л н .р уб . Теп. 76 85-85.

П Р О Д А Ю  д в у х ко м н а тн у ю  ква р ти р у  в 
С о ве тско м  р -н е  и о д н о ко м н а тн у ю  в 
К и р о в с ко м  р -н е . Теп. 77-60-49.

Кол л ектив  Ц ентра по начисл ению  и 
выплате пенсии пр ин оси т  гл у б о ко е  

соб ол езн ован и е  завед ую щ ей  
хозяйством  Ш е ш ко  Галине И вановне 

по по вод у  см е рти  ее м уж а  
Ш Е Ш К О

П етра Петровича.

руковод ство  УВД, кол л ектив  
хо зя й ств е н н о го  отдела УВД 

вы раж аю т гл у б о ко е  соб ол езн ован и е  
начал ьнику отдела К р ы м с ко м у  М.Е. 

в связи с ко н ч и н о й  отца 
КР Ы М С КО ГО  

Евсея Н аум овича.


